

SUSCRIPCIONES Madrid, un mes, 2 ptas Provincias, trimestre, 9 25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

REPUBLICANA MUNICIPAL

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 981

ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

POLITICA EXTERIOR

Inglaterra y Francia

La política interior de Francia sufre a diario sacudidas y temblores tan intensos, que no se explicarían fácilmente los que sólo atienden a la marcha de la vida francesa dentro de las fronteras de la gran República.

Se afirma que el ex presidente de la República reúne, unánimes, las adhesiones de todas las fuerzas del bloque nacional, que fué a las urnas con este lema: «Cumplimiento estricto del Tratado de Versalles».

Las relaciones de Francia e Inglaterra, desde el día en que fué ratificado el Tratado de Versalles, experimentan alternativas de armonía y de discordia.

No cabe ocultarlo; Francia e Inglaterra siguen rutas diferentes, que si un día convergieron en un punto—el de la paz—medida que el tiempo transcurre se separan y distancian, con el rarísimo riesgo de una ruptura, más o menos disimulada.

Secular es la norma de conducta que inspiró, sin interrupción, a los hombres de Westminster. Inglaterra, desde la época de los Tudores, hizo cuanto le fué dable «para que en Europa no hubiese jamás una potencia continental que pudiera ser el árbitro de los destinos de Europa».

Durante muchos años, desde que se firmó la alianza francorusa, los Gobiernos de Londres mostraron una abierta y confesada hostilidad a toda la política de inteligencia ni de simpatía con Francia.

El asombroso esplendor de Alemania, su inmenso poder militar, naval, económico y comercial, el inmoderado deseo del kaiser de erigirse en dueño de Europa y árbitro de los destinos del mundo, fueron las causas que determinaron un cambio de actitud de parte de los ingleses.

Francia, a pesar de los enormes dolores de la espantosa lucha de cinco años, que la quebrantó y la desangró, sale de la liza con fuerza moral y con prestigios militares incomparables.

Constantinopla, 9.—El ministro de Hacienda conserva la misma actitud de intransigencia acerca de la cuestión del «control» financiero por parte de los aliados.

brá compensado con exceso, en hombres y fuentes de riqueza, las pérdidas que hoy llora la nación vecina.

En Saint James se mira siempre a mañana, y ven uno no muy lejano en el cual Francia será, sin contradicción, la primera fuerza de Estado del continente europeo.

Si hoy Francia, con la rapidez que Inglaterra lo logró, viese su industria rebecada, su Hacienda saneada, su economía fortalecida, sus cambios con premio o a la par, Inglaterra sentiría quebrantarse el vigor de las fuentes vitales de su poder.

Por estos cauces van las querellas internacionales. Inglaterra, mientras pueda crear dificultades y regateos a Francia, sin producirle daños irreparables, continuará su política de demoras y de obstáculos.

Los hombres de la política realista así contemplan y plantean los magnos problemas de la vida internacional contemporánea. Mientras no se rehaga la conciencia moral del mundo, mientras los sentimientos de libertad y justicia que pacieron naufragar en el océano de sangre que inundó a Europa desde 1914 hasta 1919 no recobren sus fueros y su prestigio, esa política por el dominio y posesión de riquezas y bienes materiales será la que imprima carácter a las contiendas diplomáticas.

Por mucho que las notas oficiales y oficiales de París y de Londres hablen de «acuerdos perfectos», «de inteligencias completas», «de absolutas armonías», «de coincidencias plenas», Inglaterra y Francia continuarán riñendo esta batalla, tan difícil de desentrañar y tan erizada de peligros.

¿Hay entre nuestros gobernantes quien siga con atención reflexiva los episodios de esta guerra? ¿Hay entre nuestros políticos alguno que sepa aprovechar, para bien de España, estas lecciones que nos brinda la actualidad internacional?

AUGUSTO BARCIA

La Constituyente rusa

La lucha contra los Soviets

París, 10.—Esta tarde se han reunido por segunda vez en conferencia privada los miembros de la que fué Constituyente rusa, presidiendo el acto el Sr. Avemtie y figurando entre los presentes veintidós diputados socialistas revolucionarios, cinco cadetes, dos diputados musulmanes, un diputado cosaco y un diputado socialista populista.

Después de examinarse los poderes de los delegados y aprobarse el reglamento interior, comenzó la lectura de los informes presentados por las distintas fracciones de la Conferencia.

La cuestión de Oriente

Congreso en Baku

Constantinopla, 10.—La Prensa turca anuncia que muy en breve se celebrará un nuevo Congreso en Baku, con el fin de discutir las cuestiones de Oriente.

En este Congreso participarán los representantes de Moscú, Georgia, Armenia y Azerbaiján, así como los representantes del partido kemalista.

Acercar del regreso de la Misión presidida por Izzet Bajá no se tiene ninguna noticia precisa y en los Circuitos oficiales se guarda el silencio más absoluto.

Por noticias de origen particular se cree que el regreso de Izzet Bajá es harto problemático.

Los funcionarios públicos no cobran Constantinopla, 9.—El ministro de Hacienda conserva la misma actitud de intransigencia acerca de la cuestión del «control» financiero por parte de los aliados.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Otoya, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Endériz, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Encarnación Mateos, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Alejandro Pérez Lagán, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y : : : : Luis de Zulueta : : : : :

Coplas del día

Contraste

Mientras en La Carolina mueren en trágica mina los obreros en montón, aquí pasamos el rato en pensar si tiene Dato mayoría en la sesión.

Mientras el fuego terrible de una mecha combustible arde a familias mil, aquí se lucha, y no en balde, por hacer temblar al alcalde a este edil o al otro edil.

Mientras mueren los mineros y se hunden los marmeros del triste «Santa Isabel», aquí hablamos del espacio que pasar pudo en Palacio Juan la Cierva y Peñafiel.

Mientras en minas y en mares fallan obras a millares que los den seguridad, aquí gastamos los días en ruinas habladoras de patio de vecindad.

Mientras el que pasa afanes herece, los hogares triunfan y se dan postin... ¿Cuándo olerá el chamusquina, en vez de en La Carolina, en la calle del Florín?

LUIS DE TAPIA

GRAVE DENUNCIA

¿El ex presidente de una Asociación patronal paga un asesinato?

Sevilla, 10.—Ante el Juzgado de instrucción del distrito de la Magdalena se ha presentado un atestado incoado por la Guardia civil, con motivo de una denuncia formulada por el ex alcalde de Dos Hermanas D. Juan Antonio Carazo.

Parece que hace unos días recibió este señor la visita de Salvador Alarcón, hijo político del ex presidente de la Sociedad patronal de acacituneros de dicho pueblo, quien le manifestó que su padre político le había ofrecido 6.000 pesetas por matar al ex alcalde, de las cuales le había entregado 3.000. El resto lo debía recibir al realizar el atentado.

Añadió Salvador que estaba arrepentido de haber aceptado lo propuesto, y rogó a don Juan Antonio Carazo que se prestara a simular el atentado, para no incurrir en la enemistad de su suegro.

Enterado el Sr. Carazo de cuanto oía, dijo a Salvador que era conveniente que trataran de ello fuera del pueblo, para no despertar sospechas, y le cto en el pasaje de Oriente, de Sevilla, para fraguar allí los detalles del simulacro.

La entrevista se verificó en el Pasaje de Oriente, asistiendo a ella dos oficiales de la Guardia civil, vestidos de paisano, que figuraron ser íntimos amigos del Sr. Carazo.

Ante ellos repitió Salvador Alarcón lo ocurrido con su padre político, y como uno se hiciera el incrédulo, mostró Salvador la cantidad recibida a cuenta, de la que faltaban 10 pesetas, que aseguró había empleado en comprar una pistola, que también enseñó.

Los oficiales se dieron entonces a conocer y detuvieron a Salvador, incautándose del dinero y de la pistola.

El juez de la Magdalena ha trasladado estas diligencias al Juzgado de Utrera, a quien corresponde entender en el asunto.

De la Rusia roja

El oro ruso

Estocolmo, 10.—Según el periódico financiero «Affarvärlden», oro acuñado ruso, por valor de 27.500.000 coronas, ha llegado a Estocolmo el último miércoles.

Este oro está destinado a la instalación de grandes talleres de locomotoras de Troilhatin, comprados el año último por cuenta de los Soviets.

¿Kielf sitiado por los antibolcheviques? París, 10.—Con toda clase de reservas re-

producen las Agencias el siguiente despacho de «Le Temps», que lo da como recibido de Varsovia:

«Varias personas que acaban de llegar de Kielf refieren que aquella ciudad está rodeada por todas partes de fuerzas antibolchevistas.

La vía férrea ha sido arrancada en bastante extensión por el lado del Este.

Los contrarrevolucionarios se han apoderado de 26 vagones llenos de productos manufacturados que habían sido enviados a esa plaza por el Departamento económico popular a cambio de trigo.

Por el lado del Oeste los contrarrevolucionarios han ocupado los distritos de Radomysl y Vassilkow; fuerzas del general Avernkof han ocupado una localidad a unos 25 kilómetros de Kielf.

Los ucranianos se muestran sin piedad ni compasión para con los bolchevistas, procurando vengar con ello la muerte del hetman Romavenski, que fué asesinado por los rojos.»

N. de la R.—Reproducimos el anterior despacho con toda clase de reservas.

Los delegados finlandeses

Helsingfors, 10.—Los delegados finlandeses que habían sido enviados a Moscú para ratificar el Tratado de Dorpat, han regresado hoy a Helsingfors. La mayoría está conforme en su apreciación sobre la situación de Rusia.

El Sr. Rioma, director del «Social Demokratena», publica un artículo en tonos pesimistas acerca de la Rusia soviética, y el Sr. Vesterend declara en su periódico que la situación es buena merced a la colaboración de las clases directoras con los Soviets.

España en el Extranjero

El acorazado «España», en-callado

Santiago de Chile, 9.—Urgente.—A consecuencia de una niebla espesísima, el acorazado «España» ha embarrancado al largo de Puerto Mont, en el golfo de Ancud.

Los miembros de la Misión española que asistió a las fiestas del centenario de Magallanes no se hallaban a bordo del buque.

El crucero chileno «Esmeralda», que recibió un mensaje de aquel acorazado por telegrafía sin hilos, ha zarpado inmediatamente con rumbo al lugar del accidente.

La tripulación, salvada

Santiago de Chile, 9.—Urgente.—La tripulación del acorazado «España» ha sido trasladada al crucero chileno «Esmeralda».

La situación del «España» no ofrece ningún peligro.

En auxilio del «España»

Santiago de Chile, 9.—Urgente.—Varios buques auxiliares permanecen al costado del acorazado «España», el cual está varado todavía; pero sin correr peligro por el momento.

Los prácticos esperan que a la pleamar el acorazado vuelva a flote.

Las autoridades chilenas han dispuesto que hasta entonces permanezca al costado del «España» tres buques de guerra chilenos.

El «España» a flote

Santiago de Chile, 10.—Urgente.—El acorazado «España» ha sido puesto a flote y ha reanudado su viaje para ir a recalar a la bahía de Ancud.

La noticia oficial

Al recibir el Sr. Dato a los periodistas ha confirmado que el «España» ha embarrancado en el Chacao.

Ha leído la comunicación del comandante del buque, en la cual dice que el acorazado embarrancó a la una y veinte minutos de la madrugada, a causa de la niebla, y que con auxilio de varios buques chilenos hace esfuerzos para sacar el buque a flote.

En vista de dicha comunicación y de las noticias que se tienen de nuestra Legación en Chile, se ha redactado la siguiente nota oficial:

«El acorazado «España», pilotado al salir de Puerto Mont por un capitán de corbeta chileno, práctico peritísimo de aquellos parajes, por efecto de la espesa niebla que sobrevino al entrar en el Chacao, ha varado, y por las noticias recibidas se espera que en la pleamar quede a flote, sin que haya ocurrido otra novedad a bordo.»

La tripulación no corre, por de pronto, el menor peligro, y según los técnicos del ministerio de Marina, si el buque llevaba poca velocidad, como era de suponer, a causa de la niebla, las averías deben ser de poca importancia.

«Barba Azul», es inocente

París, 10.—El magistrado de esta Audiencia Sr. Gilbert, que ha de presidir durante la primera quincena de Enero la Sala que va a entender en la causa seguida contra Landré («Barba Azul»), ha estado hoy en la cárcel de la Santé para preguntar al procesado las generales de la ley y notificarle que su causa ha sido entregada a la Audiencia. Landré se limitó a decir: «Soy inocente y lo demostraré públicamente.»

CRONICA

LA ESCENA DEL PLATA

Cette grandeur pérille j'en veux une immortelle. COSTARRA: Polyeucte. Act. IV. Sc. III.

Bien venido al fondo solariego el teatro argentino; bien llegados sus autores geniales, sus ilustres intérpretes, su aristocrática tarántula. Despiertos los oídos, la mirada atenta, prontas las manos al aplauso y a la aclamación las gargantas, encontrarán en la vieja Castilla el senado más amoroso y entusiasta, y en cuantos sienten en sus pechos el fervor de la raza la más ardiente confraternidad.

Justo es y digno que un pueblo que tiene personalidad propia, que ha alcanzado el nivel máximo del progreso y de la cultura, que ha merecido la estimación universal y que tiene que realizar un fin civilizatorio, no sólo en América, sino en todo el planeta, que tiene propia vida y sustantividad, tenga un teatro propio. Y serán precisamente esos matices peculiares y esas tonalidades exclusivas las que hallarán entre nosotros más grata complacencia, como los padres (y perdonad la vieja metáfora) experimentan mayor placer que en las docilidades de sus retoños en los rasgos viriles de su propia personalidad cuando son llegados a la edad en que saben bastarse a sí mismos y demostrar que no ha sido realizado en vano el trabajo de su emancipación.

En el teatro netamente argentino latirá siempre algo de nuestro clasicismo, como en el poema de Martín Fierro palpita el alma de la raza. Circular por nuestras venas la misma sangre, como por nuestras concepciones dramáticas la misma idealidad. Y por eso fracasarán cuantos dramaturgos intenten hacer un teatro argentino frente al teatro castiliano, y acertarán los que, huyendo de las imitaciones de las farsas italianas, francesas, germanas, británicas y rusas, se dejen llevar del instinto racial y escriban las obras teatrales que lleguen muy adentro a todos los públicos que hablan nuestro idioma.

Es merecedor del más cálido elogio el intento de crear un teatro argentino, como lo será el de fundar otro peruano, o boliviano, o chileno, o paraguayo, o mejicano, o venezolano, o nicaragüense; pero lo será mucho más el unificar los esfuerzos de todos para inmortalizar la dramática de estirpe española. Y no por España, entendido bien, sino porque a todas las Repúblicas hispanoamericanas les espera un dilema fatal: o estrechar los lazos de su idioma, su civilización y su comunidad de origen, o ser absorbidas en breve plazo por otra raza fuerte y vigorosa, que no pone a unos Estados frente a otros Estados ni se cuida de pequeñas rencillas caseras, sino que lleva a sus banderas, no estrellas aisladas, sino constelaciones inseparables. ¡Ay, de la Argentina si llega a ser un pueblo aislado con un idioma que no se parezca a ningún idioma, con unas aspiraciones que en nada tengan conexión con las otras aspiraciones y un arte exclusivo que los demás humanos no entiendan! ¡Desgraciado Méjico si consigue que su teatro, como su lengua, en nada se asemejen a los demás teatros latinos ni a las demás lenguas! La garantía de la independencia de las Repúblicas americanas está en su solidaridad de idioma, de necesidades, de fines y de afectos; reside en el culto al nexo español, no por España, sino por ellas mismas, que necesitan comunicarse y ayudarse si no quieren sufrir la suerte de Tejas, de Puerto Rico, y quizá muy pronto, de Panamá. El desprecio a España de un profesor pedante y lastimado en su vanidad absurda, o de un poeta calculador, harían más daño a la independencia de la Argentina que cuanto puede imaginarse, como lo hará todo el escritor que pretenda oponer su literatura a nuestra literatura. Porque España, para los pueblos libres del nuevo continente, ya no es madre, ya no es la vieja dominadora cruel, ya no es siquiera la rival; pero es la depositaria del idioma y de las aspiraciones raciales, que puede decir a todos sus pueblos: Esta es la unión, y si la destruis, moriréis o seréis esclavos.

Será muy interesante bailar el «Pericón», crear nuevos giros de lenguaje y reflejar tipos y costumbres locales para enorgullecerse de tener una dramática diferente a todas las dramáticas y alardear de velar tanto o más por los protagonistas más vanidosos; pero es mucho más grande y más eficaz imaginar dramas en que el espíritu de la raza, como el de

DEPORTES

BALONPÍE

De dos equipos malos, gana el que es mejor

Pocos momentos de interés tuvo el encuentro en que contendieron el domingo el Recreativo Español y el Stadium F. C. El partido todo él fué aburrido por la desigualdad del juego que se empleó por los dos bandos...

Los dos equipos jugaron mal; ninguno supo emplear una táctica de conjunto que les hiciese triunfar con facilidad, y aunque al final el marcador tuviese dos tantos a favor del Recreativo Español...

Claro está que no vamos a dudar ni un momento de que el triunfo del Recreativo Español no fuese justo; pero es necesario dejar bien marcado que, al igual que se dice vulgarmente «en el reino de los ciegos el tuerto es el rey»...

Y esto es lo que le ocurre al Recreativo Español. Tiene jugadores muy buenos: Pérez, Quesada, Larbán; pero esto no basta; es necesario que se les ayude, que se les ponga al lado de jugadores que por lo menos demuestren tener entusiasmo y un poco de disciplina...

Este consejo sincero que nos atrevemos a hacer a los directores del Recreativo Español, y también deben tenerlo muy en cuenta los del Stadium, aunque a éstos les falta quizá la base con que cuentan los anteriores...

Resultados de provincias El segundo encuentro entre el Racing Club madrileño y el de Tarrasa ha sido favorable al segundo por cuatro tantos.

El Athletic Club ganó el domingo al Sevilla F. C., por tres tantos a dos.

El Madrid F. C. pierde en Génova El último encuentro jugado por el Madrid en Italia lo ha perdido.

El partido lo jugaron en Génova.

¿El equipo nacional belga en Madrid? Se dice insistentemente en las revistas deportivas que por fin el equipo nacional belga vendrá a luchar a Madrid próximamente.

Se añade que este viaje coincidirá con el que el próximo mes harán a esta corte los reyes de Bélgica.

ATLETISMO

Revelación de un gran corredor de fondo La carrera organizada para anteaño por la veterana Sociedad Gimnástica Española era esperada con verdadera ansiedad por todos los aficionados.

Las últimas actuaciones del neófito Enrique Yáñez y del hasta hace poco infantil Julio del Castillo, los progresos de los hermanos Pérez, la constancia y el entusiasmo de Emilio González, hacían prever una gran lucha por los primeros puestos de la clasificación.

De los veinticinco corredores que se habían inscrito ninguno faltó a la hora de la salida; todos ellos partieron a gran velocidad, tardando bastante en deshacerse el pelotón de cabeza. Por fin, Emilio González tomó la delantera; siguiéndole muy de cerca César y Miguel Pérez. Detrás de ellos, y con una gran regularidad, Enrique Yáñez.

Al llegar a una corta pendiente que existe al pasar por detrás del Asilo de Santa Cristina, es coronada en primer lugar fácilmente por Enrique Yáñez, que se despega de sus compañeros cerca de diez metros.

Poco después los hermanos Pérez logran

dar alcance a Emilio González, acortando al mismo tiempo la distancia que les separaba de Enrique Yáñez. En esta forma dió fin la prueba, notándose las grandes cualidades del vencedor.

La clasificación general de la carrera fué: Enrique Yáñez, 32 m. 5 s.; Miguel Pérez, 32 m. 33 s.; César Pérez, 32 m. 39 s.; Domingo Tornel, 32 m. 41 s.; Emilio González, 33 m. 10 s.; Julio del Castillo, 33 m. 37 s.; Luis Giachi, 33 m. 57 s.; Manuel Marrón, 34 m. 5 s.; Marino Rincón, 34 m. 28 s.; Fernando Moreno, 34 m. 42 s.; Sabino del Coto, 35 m. 10 s.; Agapito González, 35 m. 54 s.; José María Martínez, 36 m. 9 s.; André Vela, 36 m. 23 s.; Manuel Pina, 37 m. 23 s.; Juan Mingo, 37 m. 42 s.; Alejandro Millán, 37 m. 52 s.; Alfonso Fernández, 38 m.; Julián Vivas, 38 m. 58 s.; Julián de las Heras, 39 m. 4 s.; Erasmo Pascual, 39 m. 0 s.; Francisco Fabre, 4 m. 10 s.

Retirados: Juan M. Cernuda, Hermógenes Rodríguez y Ramón Ribes.

Toda la carrera estuvo perfectamente organizada; la meta muy bien dispuesta y el trazado del recorrido hecho por sitios estratégicos, estando todo el cuidadosamente vigilado por innumerables comisarios.

REPARTO DE PREMIOS

Anoche se celebró el reparto de premios de la carrera que, organizada por la Agrupación Deportiva Ferroviaria, se llevó a efecto el día de Reyes.

Después de breves palabras del vicepresidente, Sr. Martínez, se repartieron los objetos destinados para recompensar el esfuerzo de los pequeños participantes que en ella compitieron.

ARTAJX

BOLSA DEL DEPORTISTA

El primer equipo del Patronato de Valleshermoso desea jugar el próximo domingo, día 16, con el tercero de la Sociedad Gimnástica Española.

Caso de aceptarse el encuentro, los jugadores que compondrán este equipo serán: Esteban, Víctor-Carretilla, Aylón-Fernando-Botas, Eulogio-Castro-Arenas-Juan-Pedro.

Se ruega contesten por este diario si aceptan el encuentro.—El capitán Esteban Santamaría.

El primer equipo de la Sociedad Internacional Deportiva desea jugar el próximo domingo, día 16, a las dos y media de la tarde, con el primero de la Prosperidad Deportiva. Caso de aceptarse se ruega contesten por este periódico.—El capitán, A. Morales.

El domingo, día 16, el Club Español desea jugar con el segundo del Crédit Lyonnais en su campo. La hora a elección de este último equipo.

El equipo que presentará el Club Español será: Carretero, Caballero-Pérez, Francisco-González-Mora, Barriocanal-Isabelo-Herranz-Garavilla-Gorraz.

SUCESOS

Caldas

Al resbalarse y caer al suelo en el Portillo de Embajadores Ramón Legot González, de sesenta y seis años, se produjo lesiones graves, pasando al Hospital Provincial una vez asistido en la Casa de socorro.

El niño de cinco años Ricardo Garro Torres, domiciliado en la calle de Juan Duque, número 23, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó al caerse jugando en la calle.

Los bolsilleros

A doña Sol Reixa, le quitaron en la calle de Esparteros un bolsillo de mano de malla de oro con adornos de brillantes, valorado en 4.000 pesetas.

Un incendio

En la calle del Acuerdo, 22, se inició un incendio al prenderse las ropas de la cama que calentaba en un brasero Tiburcia Moreno García, de ochenta y seis años.

En la Casa de socorro apreciaron a la anciana quemaduras de pronóstico reservado. El servicio de bomberos logró dominar el incendio.

Cabrta furiosa

El vecino del Puente de Vallecas Juan Ji-

ménez García fué alcanzado por una cabra furiosa, que le produjo una lesión de pronóstico reservado en el ojo derecho.

El lesionado, poseído de gran indignación, dió muerte a la cabra agresora.

Accidente del trabajo

Cipriano Fernández Gomar, de cuarenta años, que vive en la calle de San Hermenegildo, número 15, padece lesiones de pronóstico reservado que se produjo trabajando en una tahona sita en la calle de la Madera, número 32.

Después de asistido en la Casa de Socorro pasó al Hospital de la Princesa.

Los aficionados a lo ajeno

Benigno Boto Carrero, que vive en la calle de Chinchilla, número 8, ha denunciado que en un puesto de ternera de su propiedad, situado en el mercado del Carmen, le han sustraido, ignorando quién sea el autor, una cartera que contenía 1.075 pesetas en billetes del Banco de España y un cheque por valor de 1.000 pesetas.

Saturino López Martín, de veintiseis años, que vive en la travesía del Conservatorio, número 10, denuncia que violentando la puerta de entrada de su domicilio le sustrajeron ropas cuyo valor no precisa.

En la plaza del Progreso fué detenido un individuo llamado Fernando Villanueva García, que sustrajo una caja con útiles de cinematógrafo.

Ramón López Ontarena ha venido a Madrid con objeto de hacer unas compras, y se hospeda en una posada de la Cava Baja. Ayer mañana se le acercaron dos desconocidos, que le prometieron gran cantidad de dinero si les daba cuanto posela.

Así lo hizo el incauto Ramón, entregándole 1.500 pesetas a cambio de un sobre con recortes de periódicos.

El principio de autoridad

Matías Pozo Lobo, de sesenta y nueve años, que vive en General Ricardos, 32, agredido con un palo al guardia número 1.300, Agustín Gómez, causándole lesiones de pronóstico reservado.

Agresión a tiros

En la plaza Mayor fué detenido Manuel Otero, con domicilio en la calle del Duque de Osuna, número 1, que disparó cuatro tiros contra Robustiano Martín, el cual resultó ileso, afortunadamente.

Alimentos nocivos

Petra López García, de treinta y dos años, domiciliada en el paseo de las Delicias, número 60, sufrió lesiones de pronóstico reservado por haber ingerido alimentos en malas condiciones.

Obrero muerto

En el Hospital Provincial falleció el sábado, a consecuencia de la fractura de la base del cráneo y de tres costillas y conmoción visceral, el jornalero Esteban Arquillos García, de cincuenta y siete años, vecino de Vicálvaro, que el viernes pasado fué víctima de un accidente del trabajo en las obras de la Necrópolis.

Intoxicaciones

Equivocadamente ingirió una porción de teja, produciéndose una intoxicación, la niña de seis años Margarita Hernández Clavel, que vive en Mesón de Paredes, 56.

Al aplicarse una inyección de morfina se intoxicó José Robles Díaz, que habita en Mayor, 12.

Conato de incendio

En la casa número 7 de la plaza de los Mostenses se produjo ayer un incendio, que fué sofocado rápidamente por el servicio de incendios.

Hurto

Don Enrique Caamaño López ha denunciado la sustracción de un bolso, que valora en 200 pesetas.

Ladrón detenido

El cabo de Seguridad 1.169 detuvo en el Viaducto a un individuo que dijo llamarse Joaquín Puche Gil y vivir en Rosario, 15, el cual iba cargado con un saco en el cual había ocho piezas de tela y tres salchichones.

Joaquín confesó que el saco lo había hurtado en compañía de otro individuo en la estación del Mediodía.

Martínez Cuillón, e interpretarlos con la inspiración castiza y solariega de Camila Quiroga y sus compañeros eméritos. Hacer un teatro de campanario, de rivalidad o de envidia sería demasiado pequeño; crear un arte de la raza, de unión, de solidaridad, de defensa, de perpetuidad de una especie, será siempre glorioso. ¡Oh, latinos de América! Vuestra suerte está echada; tenéis que llevar en el corazón a Cervantes, a Calderón y Lope o desaparecer, después de despedazarlos los unos a los otros.

Hay unos hombres que viven en el mundo de lo minúsculo y son los cultivadores de las rivalidades, de las rencillas, de las envidias, de las comadrerías y del odio entre pueblos hermanos; son los que fomentan la animadversión de Cataluña contra Castilla, de Irlanda contra Inglaterra, de la Argentina de las Pampas contra la de Buenos Aires. Estos son los que crean los nuevos dialectos y los teatros de ventorro y escriben los libros injuriosos contra sus hermanos de doble vínculo. Hay otros que elevan sus miras y buscan la unión entre los hombres y sirven los fines colectivos, y cuando hacen teatro, lo hacen humano, universal, como Shakespeare, como Goethe, como Schiller, como Racine, como Calderón, como Víctor Hugo. Y ellos son los que hacen grandes a los pueblos y dan vigor y solidaridad a las razas. El verdadero teatro argentino sigue esta orientación. Hace obras de pensamiento y sensibilidad para seres de carne, sean de donde sean, no para sectarios y envidiosos. Y para darles plasticidad envía a los viejos continentes a artistas eminentes como la insigne Camila Quiroga y como sus compañeras las señoras Maucini, Arnedo y Smith, y los eminentes actores Escarrial, Olarra, Fregnes y Carrizo.

La raza estará muy pronto en peligro. Ha llegado el momento de no hacer teatro para la calle de Alcalá, ni para la Avenida de Mayo, ni para las mejicanas de Oriente, ni para la del Dieciocho de Julio, sino para el Foro y para la Agora. ¡Sursum ilaris! Elevemos los estros, y la patria de Rivadavia tendrá, como tiene, su teatro, que será aclamado en todas las regiones, porque será, como ya lo es, humano, porque será latino, porque llevará el alma de una vieja nación fecundadora, cuyo crepúsculo habrá llegado tal vez; pero cuyo sol ideal no se pondrá nunca en los dominios del espíritu.

ANTONIO ZOZAYA

Necesariamente asistirá usted AL ESTRENO DE LA MARAVILLOSA OBRA DE GRIFFITH'S 'CORAZONES DEL MUNDO' única que tiene escenas tomadas en los más terribles momentos DE LA GRAN GUERRA EXCLUSIVA DE LAS EMPRESAS IDEAL Y ROYALTY TEATRO DE LA ZARZUELA

DE MUSICA

Círculo de Bellas Artes.—Orquesta Filarmónica El viernes próximo, a las cinco de la tarde en el teatro de Pírcs, reanudaré esta brillante corporación sus conciertos de la actual temporada, bajo la dirección de su ilustre director, maestro Pérez Casas.

Esta segunda serie, que, como la primera, se compondrá de ocho conciertos, en los que intervendrán artistas tan eminentes como Carlota Dahmen, Fernández Bordás, Carlos Se-

dad y que tanto nos honra: pero, vamos a ver, ¿habéis reflexionado bien?

—Sí, señora, lo he reflexionado. El día que le dé mi nombre será el más feliz de mi vida.

—Pues bien, señor barón, dignaos escucharme y dejad que os hable con la sinceridad de una amiga. Geneveva no es la mujer que os conviene.

—¿Qué decís?... ¿Por qué, señora?

—Primero, porque es la hija de un simple industrial; después, porque es una muchacha muy sencilla, de un carácter sombrío, taciturno, casi salvaje; tiene gustos singularísimos, y no posee ninguna de las cualidades excepcionales que constituyen la mujer de sociedad.

—¿Por Dios, señora!—repuso el barón con gravedad—. Esas imperfecciones, esos defectos que señaláis, son los que aumentan el valor de las admirables cualidades que he descubierto en la señorita Lionnet, y, puesto que hay que decirlo, es precisamente lo que me ha hecho enamorarme de la señorita Lionnet y decidirme a pedir su mano.

La señora Lionnet, disimulando su impaciencia, respondió: —En ese caso, señor barón, nada tengo que decirnos. No obstante, debo prevenirnos que se levantarán ante vos diferentes obstáculos.

—Entonces, suplico a la señora Lionnet, mi amiga, se sirva ayudarme a salvar esos obstáculos.

Nuevo y prolongado silencio de la señora Lionnet. Por fin, le preguntó bruscamente: —Señor barón, ¿casos pensáis que Geneveva tiene gran dote?

—Señora—replicó con tono vivo y cierta altivez el barón—, las palabras que acabáis de pronunciar serían injuriosas para mi si

la hubiera dicho cualquiera otra persona; pero la amistad tiene privilegios que quiero respetar. No me doy, pues, por ofendido, y os respondo con entera sinceridad que, al venir a hablaros de un asunto que colma todas mis esperanzas, ni por un instante siquiera he podido pensar en la cuestión de intereses.

La señora Lionnet se sentía débil para la lucha; comprendía que no tenía fuerzas para rechazar a su adversario.

—Señor barón—le dijo—, os he hablado así pensando que sería conveniente advertiroslo. Sabed, por lo tanto, que, por razones que no me está permitido revelaros, Geneveva, al casarse, no tendrá un céntimo de dote.

—¿Es posible, señora?

—Os digo la verdad.

—Pues bien, ¿me volvéis loco de alegría!

De este modo, Geneveva tendrá la prueba de que mi amor es completamente desinteresado, de que la quiero por sí sola, y no podrá decir nadie que me he casado con la señorita Lionnet por su dote y la fortuna de su padre... Ya veis, mi querida amiga, que el primer obstáculo está deshecho.

—Hay más obstáculos, señor barón; en primer lugar, no queremos casar en modo alguno a Geneveva antes que a su hermano.

—Otro obstáculo fácil de derribar, señora, porque tal determinación, sobre ser arbitraria, no tendría la menor sombra de sentido. ¡Figuraos a la señorita Geneveva hecha una solterona porque le convenga al señor Alberto Lionnet no casarse hasta los treinta o treinta y cinco años, y porque a la señora Lionnet se le haya puesto en la cabeza no casar a su hija sino después del hijo!... Pues bien, señora, eso es imposible. Tanto valdría declarar que habéis condenado a vuestra hija al celibato.

La señora Lionnet se sentía destrozada por la implacable lógica del barón. Por momentos perdía terreno. ¿Se iba a declarar vencida? ¿Cómo iba a sufrir la humillación de ver baronesa a Geneveva?... ¡Ah, no; jamás! Sin sospecharlo, defendía a la pobre criatura, a quien hubiera deseado ver en el fondo de un abismo. De pronto se rehizo.

—Decididamente, señor barón—le dijo—, no queréis comprender y me obligáis a decir, a trueque de herir vuestro amor propio, cosas que quisiera callar.

—Hablad, señora, hablad; os lo suplico.

—Pues bien, señor barón, Geneveva no os ama, ni puede amaros.

—¿Seréis tan buena, señora, que me digáis por qué la señorita Geneveva no puede amarme?

—No puede amaros, señor barón, porque el sitio que desearíais ocupar en su corazón está tomado por otro. ¿Comprendéis, por fin?

—Comprendo, señora, que debo trabajar para lograr en el corazón de la señorita Geneveva ese sitio que ocupa otro.

—¿No lo lograréis!

—Permitidme que no piense como vos.

—Geneveva no se casará mas que con un hombre a quien ame; es dueña de su destino, señor barón, y ni mi marido ni yo trataremos de influir en contra.

—Está muy bien, señora. Por ahora me basta haber pedido la mano de la señorita Geneveva; lo demás es cuenta mía. No obstante, cuento con que ni vos ni el señor Lionnet me seréis hostiles y dejaréis a vuestra hija en completa libertad.

La señora Lionnet iba a responder cuando se escuchó ruido de pasos.

—Es mi marido—dijo.

Casi en el acto entró el señor Lionnet.

—Señor de Verboise—dijo al barón, que

se había puesto de pie para saludar—, acabo de tener conocimiento de vuestra visita y me he apresurado a venir a estrecharos la mano.

Después de los cumplimientos de rigor, la señora Lionnet tomó la palabra.

—Amigo mío—dijo a su marido—, es preciso que te dé cuenta de la visita del señor barón. ¡Vas a sorprenderte como yo! El señor de Verboise ama a Geneveva y ha venido a enterarme de sus esperanzas de obtener la mano de nuestra hija.

La espantada mirada del industrial interrogó al barón.

—Sí, señor—respondió éste.

—Pero habrás dicho al señor de Verboise... —Le he dicho cuanto podía decirle; no he querido que el señor barón ignorase que el corazón de Geneveva no está libre.

—Señor de Verboise—repuso Lionnet—, el honor que nos hacéis es tan grande como inapreciable; pero no puedo alentar vuestras esperanzas. Geneveva ama, y el amor que existe en su corazón es verdadero. Además, no os he ocultado que apruebo su elección y que la verá casarse gustoso con el señor Enrique Merson.

—Caballero—respondió el barón—, he tenido el honor de decir a la señora Lionnet que me limitaba por el momento a pedir la mano de la señorita Geneveva y que procuraría hacerme amar de ella. Si me he decidido a dar un paso impuesto por sentimientos de mi corazón, es porque el señor Enrique Merson parece haber renunciado a casarse con la señorita Geneveva Lionnet. Desde hace algún tiempo, ese joven se aleja de vuestra casa y obra como si deseara devolveros vuestra promesa.

El señor Lionnet se sonrió y respondió: —Yo, señor barón, no la devuelvo. El se-

Habla Lerroux

Pide que se incorporen a la política ingenieros, comerciantes, industriales...

En la Casa del Pueblo Radical tuvo efecto el domingo último el banquete con que los elementos de la llamada Democracia Republicana obsequiaban a D. Rafael Salillas como uno de los principales organizadores de este nuevo partido político.

En la mesa presidencial se sentaron con el Sr. Salillas los ex diputados Sres. Castrovido y Santa Cruz y D. Alejandro Lerroux.

Don Rafael Salillas dijo después de la comida que agradecía el homenaje que se le tributaba, anunciando un próximo Congreso de Asambleas regionales, donde, para darle importancia, el Sr. Lerroux debería de hacer declaraciones políticas.

El Sr. Lerroux, desfilando a la invitación, se levantó dispuesto, según dijo, a hacer las declaraciones personales que reclamaban de él.

Yo soy—continuó—un hombre representativo, no por mi modesta persona, sino por ser depositario de la confianza de un gran partido, en el que se concentra el alma nacional.

Declaró que si él viese llegado el momento en que los errores de los gobernantes pusieran en peligro la vida del país, no titubearía para recoger del arroyo el Poder público, cualquiera que fuera el jefe del Estado, al que impondría el dilema de someterse a los mandatos del pueblo o dimitir. (Ovación.)

La democracia—dijo—, en cuestión de táctica, debe apoyarse en la razón y en el amor, para discernir actitudes.

Creo hacer justicia a los hombres que han gobernado al pensar de ellos que han deseado hacer el bien del país, y que si no lo han hecho no fue por obra de su voluntad, sino por impotencia.

Afirmemos la fe en la República, como única salvación de la patria.

Añadió que desde que a la izquierda de los republicanos se han colocado otras fuerzas, es deber de aquéllas cambiar de actuación y orientar ésta en un sentido afirmativo, para realizar una obra constructiva.

Somos capaces de ello? Yo afirmo que sí. Advierte que desorientada en estos momentos la opinión pública, observa a los hombres para depositar su confianza en los que la merezcan.

Aconseja que se haga un llamamiento a las clases media y proletaria.

Se niega a entrar en el análisis de la disolución de las Cortes y de la política electoral del Gobierno, porque aquel acto y esta política son la reproducción eterna de la ficción parlamentaria. No obstante, condena toda acción encaminada a retardar el momento de afrontar los grandes problemas que interesan al país.

Pero con ser grave todo lo que se relaciona con nuestra vida interior, a juicio del señor Lerroux es mucho más importante lo que puede ocurrir en nuestra relación internacional.

Poderes irresponsables—dice—que no se someten a la discusión y a la crítica orientan nuestra política internacional en sentido no conveniente para España.

En el Mensaje de la Corona, no obstante lo flematizado que es en su fondo, sobresale una orientación hacia alianzas trabajadas en el secreto de una diplomacia del viejo sistema, que no representan al país, sino a los Poderes irresponsables de que antes he hablado.

Yo tengo el deber de decir aquí ahora y en el Parlamento, en su día, que no se pueden establecer ciertos pactos sin recibir del país, por medio del Parlamento, orientaciones generales, de las que el pueblo tiene derecho a dar.

Y digo en este orden de cosas, muy claro, que en materia de política interior no acepto protectores, con los que yo no quiero ir ni a la gloria.

Expone que mientras no se resuelva nuestra situación económica no podemos hablar de independencia.

Si para salvar a España no hay opinión, ni Parlamento, ni técnicos, búsquese todo ello fuera de la órbita en que se desenvuelve la política.

No se puede prescindir del proletariado organizado, ni destruir sus organizaciones legalmente constituidas, ni mucho menos vivir en plena hostilidad con él.

Expresa temores de que las Cortes que están constituyéndose vayan a poner su voto al lado del oro y de los intereses creados.

Anuncia que se propone someter al Congreso un proyecto de convocatoria de un Parlamento que delibere sobre materias de economía.

Insiste en la necesidad de incorporar a la vida pública a los ingenieros, a los médicos, a los industriales y a los comerciantes, para que creen un nuevo régimen, con el cual puedan afrontarse las graves circunstancias actuales, pues, de no lograrse esto, vamos a la perdición, y será llegada la hora de licenciar las huestes y de gritar: ¡Sálvese el que pueda!

Más declaraciones?—dice, después de una pausa, obligado por los aplausos.

Las que faltan tenéis que hacerlas vosotros con vuestra conducta.

Pensad en la derrota electoral que acabamos de sufrir, y que en la desorientación en que viven las gentes, se agrupan en torno de los que tienen las riendas del Poder.

Vosotros habéis de ser los fabricantes de la felicidad de la patria.

Por mi parte, renuncio a la gloria que pudiera alcanzar si no voy en vuestra compañía. Las últimas palabras del Sr. Lerroux fueron acogidas con grandes aplausos.

Reforma bancaria en Cuba

Habana, 10.—El presidente, Sr. Menocal, ha convocado a una legistura extraordinaria para deliberar sobre una proposición del diputado Alberto Rathbone, ponente financiero, referente a modificaciones que deben introducirse en la legislación financiera de Cuba.

ATENEO DE MADRID

Conferencia del señor López Tomás

Sobre su anunciado tema acerca de la Abolición y sustitución del privilegio del Banco de España como base del engrandecimiento nacional, pronunció ayer en el Ateneo de Madrid una notable conferencia D. José López Tomás, catedrático de la Universidad de Valladolid.

Comenzó el orador hablando del régimen que debe sustituir al actual del privilegio, y terminó exponiendo las razones que aconsejan su abolición, la implantación de Bancos múltiples de emisión con garantía de la Deuda pública, que proporcionarían al Estado tantos miles de emisiones de pesetas como importaran las mismas que se autorizaran, pudiendo pagar su deuda al Banco por anticipo y cuantitativamente con la parte necesaria de esos ingresos.

Preconizó las conveniencias de crearse un Banco agrario por los mismos Bancos emisores, que vendría a constituir un verdadero Banco de Bancos, con la emisión del quintuplo de su capital, conforme se autorizó para hacerlo al de España en 1874, gravándose esa comisión con un interés fijo. Como los bonos con que el Estado contribuye al Banco de crédito industrial compensarían los intereses que se pagan por la Deuda creada para garantía de las emisiones, resultaría que por esta compensación no costarían nada al Estado los millones que ingresasen en el Tesoro, y que se podrían dedicar a la reconstrucción nacional; en cambio, con la próroga habría que recurrir a la emisión de Deuda, aumentando de esta forma la carga actual, ya insostenible para el contribuyente.

Otras muchas razones adujo el orador en apoyo de su tesis, todas ellas brillantemente expuestas y concluyentes.

El público, numeroso y distinguido, premió con grandes y calurosos aplausos al ilustre disertante.

El hundimiento del "Santa Isabel"

Cádiz, 10.—A las tres de la madrugada de ayer llegaron a Cádiz en el mixto, que debió haber llegado a las ocho de la noche, 21 supervivientes de la catástrofe del "Santa Isabel".

A pesar de la hora, se encontraban en la estación numerosas personas y las familias de los naufragos que conducía el barco hundido, desarrollándose las naturales dolorosas escenas al ver muchos que entre los llegados no se encontraban sus deudos.

ACADEMIA DE MEDICINA

Sesión inaugural.—El discurso del sabio Carracció

El domingo se inauguró el curso de 1921. Presidió el doctor Cortezo, teniendo a su derecha al vicepresidente, doctor Fernández Caro.

El secretario leyó una Memoria, síntesis de la labor de la Academia en el curso último, haciendo resaltar no haber ocurrido durante aquel baja alguna por defunción, y como hecho saliente del mismo el homenaje rendido al presidente, doctor Cortezo, con motivo de sus "abodas de oro" con el ejercicio de la profesión, mencionando además las conferencias dadas por relevantes personalidades científicas, españolas y extranjeras, y concluyendo con la lista de socorridos por la fundación Pérez de la Fanosa y donativos de Médicos a médicos necesitados y sus familias. La importancia de la química en el estudio de la Medicina

A continuación el doctor Carracció leyó un discurso sobre el tema "El reactivo bioquímico", escrito con la galanura literaria y profunda ciencia que caracterizan todos los trabajos del sabio académico, que, a pesar de la aridez del tema, mantuvo despierta la atención de los oyentes.

A demostrar la imperiosa necesidad de que el médico oculte más de día en día los estudios de la química biológica, capaces de desentrañar la etiología y la patogenia de muchos procesos morbosos ha encaminado el sabio doctor Carracció su último discurso leído el domingo con motivo de la sesión inaugural de la Academia de Medicina.

La influencia de las funciones químicas en la génesis de muchas enfermedades no sólo se manifiesta en procesos esencialmente bioquímicos como la diabetes; demuéstrase también en las de causa mecánica, como la producción de la pulmonía en los casos de fractura de los huesos largos.

Terminó el ilustre rector de la Universidad Central manifestando cómo se tienen en cuenta hoy los datos bioquímicos en la literatura biológica. Ante el empuje de la misma corriente que tiene sus manantiales en todos los Laboratorios de los pueblos cultos, demanda el doctor Carracció que toda la clase médica española y su altísima representación en la Academia de Medicina colaboren en el fomento de los estudios químicos en España.

Ahora el Gobierno, añadimos nosotros, tiene la réplica, instaurando Laboratorios en España.

El sabio profesor de Química biológica fué ovacionado al finalizar su discurso.

Por último, se verificó el reparto de los premios siguientes:

Premio de la Academia: mención honorífica a D. Rodrigo Suárez Zamora, médico de la Armada, y a D. Francisco Haro y García.

Premio Rubio: a D. Gonzalo R. Lafara y a D. Enrique Suñer y Ordóñez.

Asistieron los académicos conde de Gimeno, Recaséns, González Álvarez, Mariscal, D. Ramón Jiménez Isla, Márquez, Cisneros, Hernández Briz, Deoré y otros muchos, a más de escogida representación del bello sexo.

EN EL SUPREMO

LAS ACTAS PROTESTADAS

A las nueve y cuarto de la mañana da comienzo la sesión de ayer con la vista del acta por

Santiago

Pide la anulación, en nombre del candidato derrotado, el Sr. Posada, alegando coacciones realizadas sobre el Cuerpo electoral y la compra de votos.

El candidato triunfante, Sr. Moreno Tilde, defiende su elección.

Huete

Se lamenta el candidato derrotado, señor Cuervo, de no haber conseguido la presencia de notarios.

Dice que llega el absurdo al peregrino caso de que en algunos pueblos aparecen más votos que electores.

Termina pidiendo la anulación de la elección.

El representante del conde de San Luis niega los hechos expuestos, y dice que el derrotado ha luchado con el inconveniente de ser desconocido en un distrito que su contrincante llevaba representando veinticinco años.

Santa María de Nieva

El hecho de que el candidato triunfante sea sobrino del Sr. Dato indigna al Sr. Delgado, afirmando que el gobernador, en su deseo de congratularse con el jefe del Gobierno, no reparó en cometer las mayores coacciones con tal de conseguir el triunfo del familiar del presidente.

Habla de la falta de notarios.

Contradice la argumentación anterior el Sr. Iradier manifestando que siendo el distrito eminentemente conservador, y que su triunfo es a ello sólo debido.

Torrente

El marqués de Villabragima, en representación del candidato derrotado, Sr. Campos Crespo, impugna la elección y denuncia toda suerte de coacciones, compra de votos, simulación de sufragio y cuantas cosas pueden hacerse, de acuerdo con la consigna de proporcionar a toda costa el triunfo del señor Valdecañas.

El Sr. Piniés niega los hechos expuestos y pide que se confirme su elección.

Rectifican ambos, insistiendo en los puntos de vista expuestos.

Tafalla

No se presenta ni impugnador ni defensor y se da por vista.

Oreusa

Se concede la palabra al candidato derrotado, y con este motivo se establece un curioso debate entre los Sres. Barriobero y Taboada, pues ambos opinan que han obtenido el triunfo.

Amablemente, el Sr. Barriobero cede la primicia del discurso a su contrincante, el cual empieza haciendo una historia detallada de la política de Oreusa, pretendiendo por este camino sacar la consecuencia de que tenía que ser derrotado el candidato de la Casa del Pueblo. La conclusión, después de las premisas sentadas, no es muy terminante ni muy axiomática.

Señala atropellos realizados por los partidarios del candidato republicano cerca de los electores monárquicos y el hecho insulto ocurrido en la Junta del Censo, donde se plantó y se aceptó la propuesta de que se admitiesen pliegos, llegasen por el conducto que fuesen.

Termina solicitando del Tribunal informe propiándole como diputado a Cortes.

El Sr. Barriobero también hace historia, desde su punto de vista, del desarrollo político del distrito, y deduce que cualquier otro candidato que no fuese el Sr. Taboada pudiera acaso haber triunfado; pero que el señor Taboada, no. Su título era el de ser hijo del distrito, y esto era poco, porque él—el Sr. Barriobero—se presentaba como padre.

Cuenta que allí no existen elecciones, y así se explica que mientras D. Vicente Pérez estaba tranquilamente en Madrid, sin poder presumir la tormenta que se le avecinaba, su representante Sr. Ramos, con una limpieza encantadora, le escamoteaba el acta.

Afirma que sólo hubo elección en el capital, y que en los pueblos no se realizó, y que esto, ni el candidato ni su hermano, que es militar, no se atrevieron a afirmar por su honor las hubiese habido.

Dice que por la fuerza consiguieron que los presidentes abrieran los colegios, y aun estando vigilados los adjuntos por agrarios con estacas, aun así robaron varias actas.

Termina, como el Sr. Taboada, pidiendo del Tribunal un informe de proclamación.

Ambos oradores, en esta acta, han puesto gran pasión en los relatos.

Rectifica el Sr. Taboada, e igual hace el Sr. Barriobero.

Villacarrillo

Impugna la elección, en nombre del Sr. P. P. el Sr. Codorniu, el cual habla de coacciones y de destituciones de alcaldes.

El Sr. Uceda defiende la validez de la elección.

Laguardia

El Sr. Artigano impugna el acta.

El Sr. Ocio defiende su proclamación, alegando que el impugnador no ha presentado ninguna prueba contra su validez.

Rectifican ambos y se suspende la vista, para reanudarla a las tres.

Señalamientos para hoy

Agreda, Tarazona, Vélez Rubio, Pego, Lorca, Miranda de Ebro, Valls, Valmaseda, Buzo de Osmá, Santander, Sevilla y Gaudin.

OTRO ATENTADO

Un patrono gravemente herido

Sevilla, 10.—A las ocho de la noche, cuando pasaba por la calle de la Bolsa hacia el centro de la capital el dueño de la fábrica de sordho de la calle Mallé, D. Enrique Barris, fué agredido por un grupo de individuos que le hicieron varios disparos.

Don Enrique Barris cayó al suelo bañado en sangre, mientras los agresores huían.

Recogido por varios transeúntes, fué conducido a la Casa de socorro del Palacio de Justicia, donde los médicos le apreciaron cuatro heridas en las regiones lumbar y glútea, una de ellas con orificio de salida en la ingle izquierda, gravísima.

La insurrección en Irlanda

Empiezan las conferencias

Londres, 10.—Se ha confirmado que O'Flannagan estuvo en Londres la pasada semana y celebró el jueves una entrevista con Lloyd George. En los círculos oficiales se guarda la más absoluta reserva sobre esta entrevista, que algunos consideran como preludio de una entrevista entre De Valera y el primer ministro.

Se declara a este propósito que O'Flannagan ha visto al primer ministro después de la entrevista entre este último y monseñor Clune y del regreso de De Valera a Irlanda.

La lucha entre los "sinn-feiners" y las tropas británicas.—Declaraciones del arzobispo de Perth

París, 10.—Monseñor Glune, arzobispo de Perth, que ha negociado entre Lloyd George y los "sinn-feiners" y que se encuentra de paso en París, ha hecho a un periodista las siguientes declaraciones:

"Lloyd George me expuso su deseo de hacer la paz con Irlanda, y me pidió que interviniera entre los jefes del movimiento "sinn-feiners" y el para negociar una tregua. Como este fin me pareció muy noble, traté de lograrlo. Salí para Irlanda, y tuve entonces ocasión de hablar con los jefes del movimiento extremista. Me parecieron muy moderados en sus pretensiones y aceptaron el principio de una tregua. Salí para Londres y volví a ver a Lloyd George.

—¿Qué piensa usted de su actitud frente a los "sinn-feiners"?—le preguntó el periodista.

—Le creo sincero—contestó monseñor Clune.—Estoy seguro de que deseaba tanto como yo la paz. Desgraciadamente, varios miembros del Gabinete o del Parlamento no eran de esta opinión. Bonar Law, entre otros, expresó la de que la nación británica no quedaría satisfecha con una tregua negociada antes de que los irlandeses rindieran las armas. El general Mac Ready, comandante en jefe de las tropas británicas en Irlanda, era partidario de continuar la lucha. Lloyd George, cambiando de tono, me significó después que no podría concederse ninguna tregua mientras los irlandeses no depositaran las armas. Los jefes "sinn-feiners" no admitieron que se les desarmara antes de llegar a una tregua. Se negaron a mi ofrecimiento, y he aquí por qué fué inútil mi misión.

—¿Qué piensa usted de los "sinn-feiners"?

—Admiro su valor. Cuando, durante las negociaciones, se detuvo mi coche episcopal ante su puerta, les hice ver mi temor de que iban a una muerte segura. Nunca les vi temblar. Admiro el sentimiento que les impulsa. Cuando Lloyd George les calificó en mi presencia de asesinos, me limité a contestarle: «No. No sois asesinos, sino la crema de su raza.»

—¿Y los soldados británicos?

—Debo hablar de ellos sin odio. Me basta decir que han matado a mi sobrino, un joven muy inteligente, sin defensa. Cuando conté las circunstancias trágicas de su muerte a Lloyd George, me dijo solamente: «Es horrible. No me hable de soldados». Los soldados y los oficiales saquean y fusilan a cual más. Dos mil irlandeses han sido encarcelados sin juzgar. La otra mañana se invadió un convento. En él entraron los soldados, creyendo que iban a encontrar documentos de una mujer que había fallecido la víspera. Que man casas, incendian cocinas. Si continúan así, Irlanda no será muy pronto sino un montón de cenizas. He visto los campos de batalla de Bélgica del Somme. No eran peor que ciertos aspectos de Irlanda.

Se acentúa la lucha

Londres, 10.—Durante el sábado y el domingo se ha registrado una considerable actividad por parte de los "sinn-feiners" en los alrededores de Dublín. En varios lugares los insurrectos han hecho saltar los puentes y las carreteras han sido bloqueadas. Las autoridades militares tomaron inmediatamente las medidas de precaución. Se ignora si esta actividad es indicio de atentados eventuales en el distrito, o si tiene por objeto engañar a las tropas británicas y hacer enviar tropas a estos lugares mientras se hacen ataques en lugares donde las guarniciones son relativamente pocas elevadas.

El castillo de Dublín anuncia que a las diez de la mañana, en el puente de Charlesmont, en Dublín, un automóvil en el cual iban dos oficiales y la mujer de un oficial, ha sido atacado con disparos. Uno de los oficiales resultó levemente herido y los vestidos de la mujer fueron atravesados por varios proyectiles.

¿Un complot "sinn-feiners" en Londres?

Londres, 10.—Según el "Empire News", han caído en manos de la Policía documentos que demuestran la existencia de un complot "sinn-feiners" para hacer saltar el palacio de Westminster, la Cámara de los Comunes y la de los Lorea. La noticia debe ser acogida con reservas.

Los teatros

PRINCESA

Compañía argentina.—"Las de Barranco", de Gregorio Laferrere.—"La serpiente", de Aimando Mookk.—"El complot del silencio", de Iglesias Paz

Sigue la excelente compañía argentina de la Princesa dando pruebas de su gran actividad y de la inaudita flexibilidad de sus talentos artísticos.

El domingo estrenó—por la tarde—una comedia vaudevillesca y chusca, de Laferrere, titulada "Las de Barranco", que viene a ser una cosa así como Las de Cain «en bromas» y para chicos. La excelente interpretación—admirable por parte de la señora Mancini—hizo que la pieza pasase y gustase como una de nuestras ex modernas astracanadas.

El mismo domingo, en la noche, se nos dió a conocer "La serpiente", drama del chileno Armando Mookk, en la cual—como en la mayoría de nuestras producciones teatrales de la actualidad—la influencia francesa es perfectamente clara. No hay que negar a Mookk, sin embargo, un talento propio para dominar la técnica teatral hasta el punto necesario, y nada hay que echarle en cara que no fuera aplicable a muchos de nuestros comediógrafos.

"El complot del silencio", en cambio—obra de Iglesias Paz, estrenada anoche—, revela por el tono general, por la índole del problema sentimental en ella planteado y por su modo de resolverlo, la influencia de la dramática italiana, que algo se ha dejado sentir aquí últimamente, y a la que no ha escapado nuestro buen Martínez Sierra.

En suma, el teatro argentino, activo y feudo, parece así tener una característica que la falta de carácter en el sentido de lo típico, local o nacional. Con lo cual tal vez no pierda nada, ya que, español por necesidad de lenguaje y de la más noble tradición literaria, no debe pensar sino en la revelación de cada temperamento de dramaturgo en relación con el Arte dramático en general, que es lo que importa y lo único que al cabo significa algo en el mundo.

M. MACHADO

ZARZUELA

Beneficio y despedida de Esperanza Iris del público madrileño

Se marcha Esperanza Iris de Madrid! La noticia nos deja a todos un poco entristecidos. Era Esperanza Iris algo muy necesario para nuestro público. Era mucho más para el teatro de la Zarzuela, que desde su reedificación no había podido hacer una temporada medio discreta hasta que ella vino. La tiple mejicana, muy española en su temperamento, en su persona y en su mismo arte, soñaba desde hace mucho tiempo venir a España, actuar en Madrid, interpretar sus personajes ante el público que ella conceptuaba como supremo juez, ya que en castellano hablaba y había sido nuestro teatro el que ella cultivó con preferencia a todos.

Vino Esperanza Iris a Madrid cuando estábamos los periodistas en la más aguda revuelta. Y los intereses que unos y otros discutíamos también le alcanzaron a ella, que por favorecer a unos y a otros estuvo a punto de enajenarse las simpatías de todos. Pero la buena le puso a salvo. Luchando con el hoso silencio de unos, con la indiferencia medida de otros, la Iris no cejó en entusiasmos, y a la segunda representación, en el estreno de "La duquesa del Tabarín", que allí queda como modelo de obras bien presentadas y mejor representadas, se hizo dueño del público.

Y ya se habló de la Iris, como de Loreto, como de la Barceña, como de la Leonís. Y fué la Iris la que implantó modas y gustos y hasta orientaciones teatrales.

En los tres meses de temporada que hizo en la Zarzuela en la pasada primavera, la Iris ganó más de treinta mil duros. Es el negocio más grande que se ha hecho en temporada corta en España y hasta podemos decir que en temporada larga. Pues exceptuó la hecha de aquella otra en Apolo, en que se estrenaron "El santo de la Isidra" y "La revoltosa", no se registra ningún caso parecido.

Además, la Iris vino a España con una compañía excelente, no sólo de conjunto y bien disciplinada, sino con elementos de verdadero prestigio. ¿Qué tiple cantante puede superar a la Rosal hoy en día? ¿Qué barítono a Ramos? ¿Qué director artístico a Juan Palmer? ¿Qué concertador al mismo Muñerza?

Y, además de esto, las dos obras que estrenó la pusieron como empresaria rumbosa a la cabeza de todos los que explotan en Madrid el negocio de teatros.

Por eso ha triunfado la Iris. Por eso mismo triunfarán todos los artistas extranjeros que vengán en las condiciones que ella vino.

Esperanza Iris, además de llevarse de España un recuerdo muy grato—los cientos de miles de pesetas que ha conquistado—, se lleva, igualmente, la simpatía extrema de su público, y lo que es mejor todavía como patente recuerdo, un álbum magnífico que le regaló el Sindicato de periodistas, en el que van más de doscientas firmas de los autores, actores, periodistas, literatos, músicos, hombres de ciencia y de cuanto supone y vale en nuestro país.

En el álbum se dice lo que es Esperanza Iris y lo mucho que en Madrid se le quiere a Esperanza Iris.

En la despedida, que fué anoche, con el teatro enormemente atestado—desde hace tres días no había billetes—, se evidenció más ese cariño, si no hubiera pruebas más elocuentes para demostrarlo.

Lo mismo en "El-Fin" que en "La voverbia de la Paloma" la gente se partía las manos de aplaudir. Y al final de la representación se levantó el telón más de diez veces para homenajear a esta insigne artista, cuyo espíritu queda con nosotros y quedará por mucho tiempo.

ANTONIO DE LA VILLA

La sombra de Carlos VII

En Lourdes, junto a la gruta de los milagros, acaba de intentarse el de la resurrección del jaimismo. Vano intento. No son éstos los tiempos propicios a los milagros...

El mayor enemigo del jaimismo es su propia figura representativa. Ese príncipe andariego, soldado y enamorado, peregrino de todas las rutas...

Y por qué no se detiene, al fin, este príncipe sin trono y sin hogar? Por qué no hace un alto en el camino? Por qué no se repone de las fatigas de tan prolongada jornada?

Ella se interpuso entre D. Jaime y aquella adorable miss Morgan, la hija del multimillonario norteamericano, enamorada de la púdica leyenda de este príncipe español y soldado.

Oh, la maldita sombra de la tradición. Años de vida diara D. Jaime por verse libre de su infeliz maldición. Ella malogró sus más bellas ilusiones de amor.

Ha sido ahora, en Lourdes, cuando don Jaime alzó por un momento la esperanza de disipar esa sombra que le persigue y le angustia.

Pero no fué posible. Tuvo que soportar todavía la aduana de esos súbditos; tuvo que sufrir las molestias de un ridículo «sambano» en el improvisado «salón del trono» de un hospedaje de viajeros...

La sombra fatídica emerge de la gruta de Lourdes. «¿Hasta cuándo?», se preguntaría con desaliento el príncipe. Porque él es liberal. Está cansado de sonrisas y de actuar de protagonista en esa opereta sin visibilidad que se le obliga a representar años y años.

Terminada la comedia de Lourdes, el príncipe andariego ha reanudado su eterna caminata. Allí va a pasear sus nostalgias por el mundo, acompañado de su fiel amigo el marqués de Alpens, hijo de aquel bravo general Savalls, tan entusiasta de la causa del carlismo.

Resignado, un poco melancólico, el príncipe sin trono y sin hogar prosigue la jornada. Hoy en Niza, mañana en Colombia... Después, ¿quién sabe!...

Lleva en el alma un nuevo desengaño, una esperanza más y en la frente un eterno suspiro de libertad. En un lindo tarjetero, sobre el corazón, guarda el retrato de una delicada belleza rubia. Su muñeca derecha está taraceada: un águila con las amplias alas extendidas.

Todo un símbolo. El espíritu del príncipe nostálgico volando alto, sobre los Pirineos, para inundar después sus alas con la luz del cielo de España, libre, al fin, de la sombra fatídica de la tradición.

JOAQUIN AZNAR

La hora de América

La crisis financiera mundial

Paris, 10.—Telegrafían de Nueva York que han causado gran sensación las declaraciones de M. Otto H. Kahn, personalidad muy conocida en todos los círculos financieros...

«América—ha dicho el eminente financiero—está en un período que marca, o para el bien o para el mal, una vuelta en su historia. Los hombres de negocios americanos deben estar advertidos de que América pasa actualmente por una hora decisiva.»

Mister Vandergip recordaba hace algún tiempo que la nación americana, sin estar aún completamente formada, se ha convertido repentinamente en heredera de la ocasión más hermosa para obrar de una manera que ni aun su genio de empresas podía soñar.

América—añade el Sr. Kahn—es más bien un país de gran producción que de gran economía; pero América no posee las disponibilidades financieras ilimitadas que el mundo se imagina. Ahora bien; esto no es obstáculo para que el mercado americano no se abra a los títulos europeos.

Después del armisticio se han dirigido varios llamamientos en este sentido al capitalista americano. El de M. Otto H. Kahn merece, sobre todos, ser estudiado. Ha sido lanzado en el momento en que América atraviesa una crisis industrial bastante viva...

Llegada de licenciados

Cádiz, 10.—A las cinco y media de la mañana fondeó en este puerto el transporte de guerra «Almirante Lobos», conduciendo a su bordo 1.020 licenciados del ejército de operaciones en Larache, de los cuales 195 pertenecen al Cuerpo expedicionario de Infantería de Marina.

Líricos modernos

Del poema de Castilla

LA CIUDAD

Empinadas, torcidas, las callejas. Infinitos casones señoriales. Plazas con añorantes soportales. Por donde cruzan, lentas, las parejas.

Hay un convento cada cuatro rejas. Y hay una iglesia cada dos portales. Y, además, dos grandiosas catedrales, donde plañen mil curas y mil viejas.

Hay infinitas niñas soñadoras; infinitas mamás murmuradoras. Hay infinitos hombres con desganos.

Y hay domingos con marchas musicales. Y hay fiestas aventadas pasionales. Y hay un eterno doble de campanas.

EL LUGAR

Cien vecinos. Diez casas. La sotana. Una ermita pequeña y dormida. Y el trabajo y el sueño y la comita son la misma faena cotidiana.

Hay un cura muy viejo. Una tartana que, de la triste aldea entumecida, va muy de tarde en tarde hacia la vida de alguna ilustre villa más cercana.

Conviven en miserias campesinas las mujeres, los niños, las gallinas, los cerdos y los rubios recantales.

Se ven, por precisión, los mismos seres para cumplir idénticos deberes... Y retornan las horas siempre iguales.

EL HUERTO

Debajo de unos pardos roquedales y entre tapias de adobes, está el huerto. Hay en él un fantástico concierto de xilofonos, cigarras y panales.

Hay sendas con ambages de zarzales y un roto surtidor de chorro incierto. Hay un brocal de líquenes cubierto y unas entecas árboles frutales.

En la quietud conventual, vernal del crepúsculo, surge el ideal como una milagrosa flor de lis.

Y en medio de la extática emoción florece la divina inspiración del inefable huerto de fray Luís... Federico Carlos Sáinz de Robles

DESPUES DEL SUCESO

El atentado contra el gobernador de Valencia

Estado del guardia Orts

Valencia, 10.—El guardia de Seguridad Salvador Orts, que fué víctima del atentado realizado contra el gobernador, la pasada noche ha experimentado una ligera mejoría.

Otro herido También resultó herido a consecuencia de los disparos un súbdito alemán llamado Guillermo Zapanti, que fué curado en una clínica particular de una herida en el pie izquierdo.

Una propina por la carrera El gobernador ha gratificado con 1.000 pesetas al cochero que guiaba el carruaje la noche del atentado, y a quien en parte se debe que no le llegasen a alcanzar los disparos.

Telegramas de felicitación Entre los numerosos telegramas de felicitación recibidos por el gobernador figura uno muy cariñoso del rey, al cual ha contestado el Sr. Muñoz con otro, también redactado en términos muy expresivos.

Otro de los telegramas recibido por el gobernador es el del presidente de la Confederación Patronal, Sr. Graupera.

Diligencias judiciales Todavía no hay ningún detenido con motivo del atentado contra el gobernador. El juez especial nombrado continúa realizando las oportunas diligencias.

Cómo se retiraron los agresores Se asegura que los individuos que hicieron los disparos contra el coche del gobernador eran cinco hombres que vestían de chaqueta; en tanto que éstos huían, otros cinco individuos, apostados en una esquina inmediata, defendían pistola en mano la fuga de los agresores.

En acción de gracias El gobernador estuvo ayer con su señora en la iglesia de los Desamparados, oyendo misa en acción de gracias. Acompañábanle su señora y el gobernador militar, también con su esposa.

Registros y detenciones La Policía sigue trabajando activamente para encontrar una pista de los autores del atentado. Ayer y hoy se han practicado numerosísimos registros domiciliarios, que no han dado resultado alguno.

A última hora se dice que las autoridades tienen una pista por ciertas referencias que ha recibido el gobernador personalmente. Anoche se practicaron dos detenciones relacionadas con esa pista. También la Policía ha practicado 27 detenciones.

MODISMOS POPULARES

“LOS PECES DE COLORES”

Amigo mío, conocido o ignoto, ¿tú adviertes que... «la sangre por todo el cuerpo te rebota de alegría» ante lo candente del madrileñismo chulapón?

¡Ah! Entonces, en ese caso, querido cofrade, tú has lanzado alguna vez la genial promesa de «sonreírte de los peces de colores». ¿Por qué has dicho: «¡Me sonrío yo de los peces de colores!»?

Por nada. Por ejemplo: por presumir de buen humor, por acreditarte de hombre de entereza, por postinear de ser un Flammario de la duda, por dántela de picaruelo, de hombre a quien no hay quien se le pegue. Natural que sí; que en esas situaciones de la vida, la última palabra es homenajear a los peces de colores con una leve carcajada.

Veamos. Que ante el taconear de una barbiana se pone el corazón más jovial que una «manuela» en noche de verbena. Pues ¡ya está! —¿Se llama usted Dorotea, joven?

—¿Yo? ¿Qué disparate!

—¡A ver! La cabellera dorada a fuego y los ojos como para hacer humbre y guisar un corazón. Sincopizo, cosa natural estando a su lado; aplico el «doro» a su cabeza y la «tea» a sus ojos, y me resulta usted «Dorotea».

—No soy aficionada a las charadas. Y menos cuando el «todo» resulta «funeraria». —Niña, ¿yo funeraria? Usted no me conoce. —¿Yo soy un hombre capaz de «reirme a todas horas de los peces de colores»?

A otra cosa. —Oye, Gundemaro, anoche estuve en el «Bar-Quito». —¿Remando?

—Quita los remos. —Me dejás inútil para el trabajo. —¿Se te puede bisbisear al oído una noticia?

—Si no es una invitación al maullido, bisbiséame. —¡A ver, niño! Al andova una taza de tita. A mí, te... Digo...

—Gachó, vienes más iluminado que una acuarela. —Es que sé que presumes de campeón de zambomba, y eso ¡no! Donde yo esté allí está la pirámide del zambombismo.

—Veo que se te ha subido la caña de la zambomba a la cabeza... —¿A quién? ¿A mí? —Gritos, interjecciones, adjetivos, revuelo general. Y separación de los contendientes.

—¡Ya te veré en otro sitio!

—Es posible. Retratzo en los papeles y con un letreo debajo que diga: «Gundemaro, ael Pegas», campeón de boxeo, que ha puesto en pulverización las narices de...»

—¿Que no!

—Eso lo hago yo contigo o «me sonrío de los peces de colores». —En la vía pública. —Señora Atilana, tengo el honor de comunicarla que ahí, en la esquina, hay cisco.

—Tenía que suceder. —Pues no lo esperaríamos ninguna. —¿Cómo que no? Todas. Eso del cisco lo veía yo venir desde que comenzaron los frios. La carestía... las colas... —Pero, señora Atilana... Si donde hay cisco es en la carbonería de Jenaro.

—Como que es un tío con unas entrañas muy negras. —Pues anda, que la cara... Y lo que yo la digo a usted es que ya ha recibido el cisco. ¿No me preguntó usted ayer que dónde le había? Ya la tengo al tanto.

—Creía que... Hija, como está una con el alma en un hilo... —Y que al precio que están los hilos no es negocio esa situación colgante. —Por supuesto, ahora no habrá ocurrido lo que yo me temo; pero no las tengo todas conmigo. Aquí, vamos, «me sonrío yo de los peces de colores» si no ocurre algo más sonado que el que sea alcalde el conde de Limpias, Palabra.

¿Y por qué se ha de sonreír la gente de los peces de colores? ¿Qué tienen de risible esos modestos peccecitos que ágiles caracolean en la superficie de los estanques para devorar las miguitas de pan con que les obsequian los pequeñuelos?

Los peces, esos peccecitos de colores, son pequeños. Están sometidos a la fatal sentencia de que «el pez grande se come al chico», a que les zambullan en un pecera o a que den con sus finísimas espinas en una sartén. Sonreírse de ellos es un poquito cruel. Dejémosles libres del desprecio popular; quédense en su más afortunada situación, que debe ser la de «el pez en el agua». Y somnímonos, por ejemplo, de los muchos atunes que quedan «vivos y colgando».

CESAR GARCIA INIESTA

LA CARESTIA DE LA VIDA

La baja de las fundiciones y aceros Londres, 10.—Comunican de Cleveland que los dueños de fundiciones han celebrado una reunión, en la que acordaron reducir los precios de la fundición desde 10 chelines a 20 chelines la tonelada, según la calidad de los productos.

También telegrafían de Glasgow que los fabricantes de acero escoceses han celebrado otra reunión, acordando igualmente reducir sus precios para la clientela británica, desde el 31 de Enero, de 30 chelines a 10 chelines por tonelada, según la clase de los artículos.

La baja de los fletes Londres, 10.—Comunican de Swansea que se ha fletado en dicha población un barco, con destino a El Havre, al precio de 10 chelines por tonelada.

El precio durante la guerra era de 27 libras, 10 chelines por tonelada.



Oliendo a brea, presidente y ministro se tambalea...

DESDE LONDRES

Sobre el Imperio británico

Frecuentes son las comparaciones que se hacen con otros imperios coloniales, pasados o presentes, en general, para hacer resaltar las excelencias del Imperio británico.

Por eso la colonización inglesa es más espontánea, más variada, más adaptable a las circunstancias. Por eso también es menos centralizadora, puesto que al confiar en que «allí está Inglaterra donde hay un inglés», le basta con plantar un ciudadano en cualquier lugar del globo para contar allí con un embajador, consul, gobernador, misionero, general y viajante de comercio.

Al mismo tiempo, la mayor sutileza y elasticidad del instinto imperial inglés hace posible la extensión del imperio más allá de las fronteras territoriales. Hay en la vida muchas maneras de mandar, y para un pueblo diestro en el comercio de los hombres, la autoridad oficial no suele ser la forma indispensable, ni siquiera a veces la preferida del mando.

De este modo llegamos a la visión de todo un Imperio británico financiero y económico, que se yuxtaponen al Imperio británico territorial y que se extiende a un ámbito mucho más amplio de la superficie del globo.

En este reducido lugar de una isla diminuta, vibran las inteligencias que gobiernan a más de cuatrocientos millones de hombres en las cinco partes de la tierra. El centro del segundo imperio es la City o Ciudad de Londres, laberinto de calles y callejuelas, en cuya sombría atmósfera apenas osan lucir sus pulidos cobres las chapas anunciadoras de los portales de negruzca piedra de Bancos y almacenes.

Es preciso reconocer la grandeza de este ideal racial, por estrecho que parezca a primera vista. El inmenso Imperio está gobernado, no tanto por principios como por personas, no tanto por la ley como por el carácter.

El instinto racial del inglés tiene curiosas afinidades más o menos inconscientes con ese ensueño religioso que parece flotar en el ambiente espiritual para posarse de cuando en cuando sobre la frente de tal o cual pueblo delirante, que entonces se cree el Pueblo Escogido.

la inocente manía de querer demostrar que el inglés es el pueblo escogido por Jehová. No faltan indicios de que este sentido de su elevada misión en la tierra obra poderosamente en la subconciencia del inglés.

Y a decir verdad, no dejaría de ser un bien inestimable para el mundo que un pueblo, impulsado por una «vocación» irresistible, se elevase moralmente hasta merecer el rango de «leaders» universal. Ni cabe negar que las grandiosas dimensiones de la obra imperial británica harían plausible tal delirio en el pueblo inglés.

SALVADOR DE MADARIAGA

LA DERROTA DE D'ANNUNZIO

¿Dónde están los trece millones?

Londres, 10.—Telegrafían de Milán al «Daily Chronicle» que el sargento Gaspain, encargado de la custodia de los fondos de la Regencia de Carnaro, ha firmado una declaración en la que asegura que la caja de caudales, en la que se guardaban trece millones de liras, fué colocada en lugar seguro durante el bombardeo de Fiume.

Terminado el bombardeo, la caja de caudales fué llevada a una casa inmediata y entregada a D'Annunzio, el cual dió las gracias a los encargados de su custodia, por su fidelidad, en presencia de todos sus compañeros.

Más legionarios abandonan Fiume. Abbazia, 10.—Ayer domingo salieron 270 legionarios de Fiume, entre los cuales figuraban 30 oficiales.

Hasta ahora han abandonado la ciudad más de 2.000 legionarios, así como todos los buques de guerra que había en el puerto.

Un numeroso grupo de legionarios que no tiene contrato o compromiso alguno, ha optado por quedarse en Fiume.

Se confirma que D'Annunzio saldrá de Fiume cuando haya abandonado el último legionario la isla de Arbe.

El compromiso contraído entre el general Cavaglia y los representantes de Fiume quedará cumplido de este modo.

El transporte «Falcon», conduciendo un importante grupo de «bersaglières», ha zarpado con rumbo a la isla de Veglia, en donde quedarán las tropas regulares italianas sustituyendo a los legionarios que ya han abandonado dicha isla.

Al llegar los legionarios se proclama la República.

Roma, 10.—Telegrafían de Abbazia al «Messaggero» que la población de la isla de Veglia se sublevó contra los legionarios fiumeses, proclamando la República.

Durante los tumultos ocurridos fueron muertos tres legionarios.

Serios tumultos. Roma, 10.—Telegrafían de Tarento al «Messaggero», con fecha de ayer, que la llegada a dicha ciudad de los legionarios fiumeses fué lugar a una manifestación que degeneró en una serie de tumultos, resultando una persona gravemente herida.

La Policía ha practicado numerosas detenciones.

Ha sido proclamada en Tarento la huelga general.

El poeta busca casa. Londres, 10.—Según el «Daily Mail», D'Annunzio llegará en breve a Arcachón, donde establecerá su residencia en la «Villa Mouilleau», cuyo actual propietario es el alcalde de Burdeos.

Por otra parte, se anuncia que el ex regente de Fiume ha comprado una finca en Mintizan, donde también posee una finca el duque de Westminster.

La caja tenía poco dinero. Roma, 10.—La «Stampa» publica el relato de un ex oficial legionario, según el cual, la caja de la Regencia no fué robada, sino que D'Annunzio había publicado su robo para no comprometer a determinados negociantes ligeros y lombardos que le habían prestado su ayuda y para no dar a conocer sus planes. El oficial calcula que la cantidad en metálico debía ser muy poco importante.

La estación radiotelegráfica más potente del mundo

París, 10.—Los trabajos de edificación de la estación radiotelegráfica de Sainte Assise, cerca de Melun, fueron inaugurados ayer domingo por el subsecretario de Correos, Telégrafos y Teléfonos, Sr. Luis Deschamps.

La estación de Sainte Assise será la más potente del mundo.

Tendrá diez antenas, de una altura de 250 metros cada una, y quedará terminada en el plazo de unos dieciocho meses.

La estación podrá expedir simultáneamente ocho despachos y recibir de siete a 14. Cada veinticuatro horas podrán ser transmitidas y recibidas más de dos millones de palabras.

Al colocar la primera piedra, el Sr. Luis Deschamps pronunció un discurso, que fué muy aplaudido, en el que demostró que la radiotelegrafía aumentará los medios de acción del comercio y de la industria y hará que Francia sea mejor conocida en el mundo.

PANORAMA DE MADRID

EL KIOSCO POPULAR

Constituye el kiosco de periódicos un ornamento indispensable en la plaza popular, y por las variadas necesidades que satisface su institución podría clasificarse entre las bieneméridas.

Este simpático kiosco tiene un encanto peculiar y una importancia insospechada por el transeúnte que pasó de largo o sólo se detuvo unos instantes para la compra de su diario.

Es su dueño un gran conocedor del público, de «su público», y la experiencia le ha hecho en cierto modo director de su gusto literario y artístico.

El éxito que obtiene es merecido. Observad su atractiva colección de postales. Entre las «amorosas», ¡qué sugestiva la pareja que se mira en éxtasis con las manos cogidas!, y ¡qué encantadora la alegoría que flota sobre sus cabezas con un rollo y prematuro fruto de bendición.

Avolara la artística postal delicada expresión amorosa en purpura: «Eres mi único amor», o bien: «Vuela a ti noche y día mi pensamiento».

Siguen en éxito a las mencionadas, las de artistas con pañolón bordados al realce, las jocosas del género cochino y los invariables clásicos baluartes de Gascón.

El género literario es también selecto. En preferente lugar se ofrecen a la admiración del público ingenioso y novelesco las famosísimas aventuras de «Luis Candelas» o «El bandido generoso».

Los libros picarescos figuran con brillante representación y son los elegidos por soldados, horreos y estudiantes. Ahora, el ilustrador se esfuerza inútilmente para causar efecto en sus portadas. ¡Está la vista tan acostumbrada y hace tan poca sensación la exhibición de pantofores!

Completan la valiosa colección los siguientes folletos, cuyo solo título es garantía de su éxito: «Rueda de la fortuna del amor», «Explicación completa de los sueños», «Los cuarenta y nueve motivos que tiene el hombre para no casarse» y «Los apuros de una joven la primera noche de novias».

No todo ha de ser literatura y artes en el kiosco, que, siempre precursor, nos ofrece a la venta varias mendicancias indispensables en el hogar y de uso diario: cajas de betún, frascos de tinta, mecheros, botanadoras y las tan apreciadas chapas de plomo para no dexastor el calzado.

Para final de comentarios, anotaremos una hoja sensible en la literatura del kiosco. Fué compañero fiel de «Los apuros de una joven» y otras tan renombradas, y ha sucumbido ante la dictadura «caeseril» que impera en nuestros días.

Por a los muertos. Descanso eterno para «El arte de no pagar al casero».

UN DESOCUPADO

El hundimiento de la mina «Araceli»

Un relato de lo ocurrido

Jaén, 10.—La mina «Araceli» se encuentra a 11 kilómetros de La Carolina, y el camino es malo y accidentado. En las inmediaciones de la mina se alzan dos grupos de casas, habitadas por los mineros, y otra de mayores proporciones, ocupada por las dependencias de la Dirección de la mina.

La catástrofe ha ocurrido en el primer pozo, orientado a Poniente. Se abre este pozo en una colina gigantesca, rodeada por pequeños montículos de lava.

En la tarde del día 5, sobre las tres y media, el vigilante de turno abandonó su guardia por haber llegado su relevo, y al retirarse de la mina no había observado ninguna anomalía. Poco después de haber abandonado la galería, y cuando acababa de salir a la superficie, vio que salía la jaula y en ella 22 obreros, que, presas de gran pánico, al abandonar la jaula se dejaron corriendo de la mina.

Interrogados acerca de las causas de su terror, manifestaron que en el interior se había producido un formidable incendio, seguido de rápidos hundimientos, hasta el extremo de haber quedado totalmente interceptada la comunicación con los obreros que trabajaban en la galería novena.

Los obreros que de esta manera pudieron salvarse nada han manifestado en cuanto a la causa inicial del siniestro; sólo dicen que al advertir el fuego, como se encontraban próximos a la jaula de ascenso, la tomaron rápidamente, sin poder auxiliar a los compañeros que trabajaban más al interior, porque la explosión de un batreño, seguida de un rápido hundimiento, los aisló.

El salvamento de estos mineros también dió origen a desagradables escenas. Cuéntase que el infeliz trabajador Salvador Muñoz obligó a salvarse a su hijo José y quedó en el interior de la mina para siempre por no haber podido escapar.

Después de la ascensión de estos 22 obreros, la jaula fué bajada otra vez al interior de la mina, y pasados unos momentos fué izada, sin que nadie la hubiese tomado. Esta operación se repitió varias veces, siempre con resultado negativo.

La noticia de la catástrofe se propagó rápidamente por toda la cuenca minera, y a los pocos momentos los alrededores de la mina estaban llenos por los vecinos de los pueblos de La Carolina y Baños de la Encina, los más inmediatos a la mina y en los que habitan la mayor parte de los mineros que trabajan en ella. La ansiedad más espantosa se reflejaba en todos ellos, y los primeros trabajos de salvamento fueron seguidos con emocionante ansiedad.

Con toda rapidez llegó a la mina el personal técnico de la misma, y empezaron los trabajos de salvamento. El director de la mina e ingeniero de la Compañía explotadora, D. Juan Lestable, organizó los trabajos, auxiliado por personal de las restantes minas. De primera intención se instaló un ventilador de gran potencia en el pozo núm. 3, orientado también hacia Poniente, con objeto de procurar respiración a los sepultados.

Después llegaron en automóvil los ingenieros del distrito minero, Sres. Arriola y Portuondo, y el celador Sr. Gea, que comunicaron rápidamente lo que ocurría al jefe del distrito y le trasladaron la noticia de que el gobernador de Jaén había pedido al de Córdoba que interesara de la Compañía de Peñarroya en envío de una brigada de salvamento con el material necesario.

La Compañía de Peñarroya, atendiendo la petición del gobernador, envió lo que le pedía, y el día 6, por la mañana, llegaban a la mina «Araceli» una brigada de bomberos, con escafandras y las máquinas necesarias.

El día 7 llegó el ingeniero jefe del departamento minero, D. Gregorio Martínez. Los ingenieros Sres. Arriola y Portuondo, con grave riesgo de sus vidas, penetraron en el pozo donde ocurrió la catástrofe y descubrieron dos cadáveres en las plantas octava y novena. Estas dos y la décima se hallaban invadidas por ácido carbónico. El Sr. Portuondo se intoxicó al bajar a la planta, y el señor Gea se desvaneció. El Sr. Arriola, único que pudo resistir la atmósfera, auxilió a sus compañeros.

También llegó a la mina «Araceli» el ingeniero Sr. Calleja, y entonces marchó con él parte del personal técnico, que se consideró excesivo, quedando en la mina el ingeniero jefe del departamento minero, Sr. Martínez; el celador, Sr. Gea, y los ingenieros señores Lestable y Corret, que se fueron en turnos. Pero los turnos no se guardan, porque todos rivalizan en celo y decisión.

Se ha utilizado como medio de comunicación uno de los hilos de transporte de corriente eléctrica de la fábrica Mengueor. Empalmado en el aparato telefónico, se ha hablado con La Carolina desde la mina. Este medio de comunicación, por sus defectos naturales, ha dado ocasión a que se cometan errores de bulto en la transmisión de noticias.

Como continuase el incendio, y en la imposibilidad de que los buzos realizaran algo eficaz, el ingeniero jefe, de acuerdo con sus compañeros, hizo cortar la ventilación el día 8, a las tres y media de la tarde (se había restablecido por la mañana), para ahogar los focos del incendio, que se propagaba enormemente por todo el interior de la mina, por ser mucha la madera empleada en la edificación de las galerías abiertas en terreno de pizarra muy débil.

Ayer, a las cuatro de la tarde, al emplear la tubería de compresor para extraer el ácido carbónico de las plantas novena y décima y sustituirlo con aire puro, se vio que se había reproducido el incendio, por lo cual se volvió a cerrar.

Da una de las plantas invadidas llega una atmósfera irrespirable por gases deletéreos.

El jefe del distrito minero ha prohibido que entre personal en algunos pozos, en evitación de un sacrificio estéril de nuevas vidas.

La extracción de los cadáveres, si llega a conseguirse, será penosísima, y en ella se tardará bastantes días.

D. Marcelo Beciar, director de la Compañía, llegó en los primeros momentos de ocurrir el accidente, y se multiplicó para atender a todos los obreros y a las familias de las víctimas, para las que tuvo afectos de padre.

La Guardia civil trabaja pensosamente, a las órdenes del teniente de la línea de Balén, don Juan Peláez, que fué víctima de un accidente. Para transmitir una orden urgente tomó un automóvil, que voló por un talud. El teniente resultó levemente herido.

En los primeros momentos se intentó por todos los medios hacer llegar al interior de la mina oxígeno y víveres; pero todos los esfuerzos se han estrellado ante la fatalidad.

La presencia de las familias de las víctimas en la mina es un cuadro aterrador, y reina la desolación en los hogares.

La Compañía y la Cruz Roja han atendido hasta hoy a estas familias, entre las que se han repartido algunas cantidades. La suscripción encabezada por el gobernador con 500 pesetas se va engrosando por el público. Así y todo, lo que se obtenga no será suficiente para atender a estas familias, que quedarán en el mayor desamparo si el Gobierno no acude en su auxilio.

Informes oficiales

Dice el gobernador de Jaén que de las investigaciones realizadas en la mina «Araceli» por la brigada de salvamento se puede dar por muertos a todos los obreros que no han podido ser extraídos.

Se organiza la extracción de gases, que durará dos o tres días.

Después se buscarán los cadáveres.

El fuego continúa, aunque con menos intensidad.

DE LARACHE

Fiesta en el Consulado francés

Larache, 10.—En el Consulado de Francia se celebró una fiesta, a la que asistieron la duquesa de Guisa, las principitas sus hijas, el duque de Montpensier y lo más distinguido de esta sociedad.

Cuentistas extranjeros

Imágenes versicolores

«... Si queréis ser libres, ¡oh, forzados del trabajo, levantaos y seguidme. ¡La hora de la libertad ha sonado!»

Cuando el orador acabó así su largo y vehemente discurso, la multitud, que había aplaudido con verdadero entusiasmo, extendió exasperada los brazos hacia el hombre cuyas palabras habían hecho vibrar sus almas, y mil bocas le respondieron:

«¡Sí, nosotros estamos prestos... Vamos al Ayuntamiento... Vamos en seguida.»

Todo el mundo se dirigía ya, electrizado y sin vacilar, hacia la puerta del vasto salón de los Treinta Sueldos, para tomar las armas, cuando una voz muy conocida de la multitud dijo:

«¡Dos palabras, oid dos palabras!»

La masa se detuvo, y todos pudieron ver a la luz pálida de las lámparas la figura de uno de sus más irrepugnables correligionarios que tomaba en la tribuna el puesto que acababa de abandonar el abogado instigador, que sabía de memoria los discursos de los retóricos de la Convención.

«Amigos—exclamó ese viejo y sobrio revolucionario, que había preferido siempre, como Barbés y Blanqui, la acción a la palabra—, amigos, ciudadanos, sin duda ninguna que ese joven de frac, a quien vosotros acabáis de aplaudir, declama maravillosamente; pero ¿estáis seguros de que sus actos serán tan heroicos como sus palabras en caso necesario?... ¡Oh!, no alcéis la voz, caballero; yo no quiero ofender a nadie; pero hemos visto tantos de vuestros compañeros que, después de prometérselo todo, no supieron darnos nada, que yo creo tener hoy derecho para dudar, en nombre de todos mis amigos, de vos, que tan exactamente acabáis de repetir lo que en mil lugares diferentes y en mil ocasiones distintas dijeron a los hombres de mi generación algunos de vuestros mayores, en cuyos discursos tuvimos, desgraciadamente, la debilidad de creer. Digo «desgraciadamente», porque, en realidad, ¿cuál fué el resultado?... Es probable que vos lo sepáis, por lo menos tan bien como yo, que aunque casi nada sé...»

«Bueno, hombre, bueno; quedamos enterados—gritó uno de los más feroces auditores— Tú piensas, sin duda, que la prudencia fué, es y será la madre de la seguridad.»

«Ven acá, insolente, y mira... ¿Te figuras acaso que me habría sucedido esto si me hubiera quedado en la cama o si hubiese pasado la vida sembrando coles en un rinconcillo de las cercanías de París, o si hubiese ejercido la profesión de defender viudas o huérfanos ante los Tribunales?...»

Y el bravo entreabrió la toaca pectoral de su camisa empujándola y mostró el pecho, un robusto pecho de obrero, cubierto de vellos y condecorado de cicatrices.

Luego siguió diciendo:

«Algunas de estas heridas datan del tiempo de los soldados de Luis Felipe y de Curcio César; muchas son, pero aún queda sólo para otra que, seguramente sería la última, pues a los setenta años, uno llega a cansarse de la miseria y de la tiranía... ¿no es verdad?»

Enternecidos y al mismo tiempo entusiasmados por el gesto y los gritos del duro sectorio, todos los hombres de blusa rodearon la tribuna, y después de abrazar, uno por uno, al bravo anciano, lo sacaron en triunfo del salón para conducirlo a la cocina, en donde, unos tres cuartos de siglo antes, se había nacido su cuna.

Al despedirse de todos, en la puerta de su casa, les dijo:

«Siempre a vuestras órdenes, mis queridos amigos; y cuando sea necesario librar a París de las garras que la oprimen y librar a la Francia de los dientes que la devoran, contad conmigo... ¡Hasta luego!»

«¡Hasta luego, veterano!»

Una hora escasa después de haberse separado de sus amigos, comenzó a oír el ruido de los tambores de la Guardia nacional, cuyo toque de «general» vibraba desde Pantin hasta Vaugirard y desde la barrera del Tróno hasta la puerta de Neuilly.

Al día siguiente, antes que el sol se pusiera en el ocaso, las tropas de línea evacuaron la ciudad, dejándola así en poder de la plebe soberana. Las faltas que cometieron en su nombre los jefes a quienes ella eligió libremente fueron tan numerosas como graves; y cuando, dos meses después, un verdadero patriota quiso repararlas, se encontró con el inconveniente de que ya era demasiado tarde, por lo cual se hizo matar, como lo había prometido, en la lucha que sostuvo contra la gente de Versailles, a la cabeza de esas milicias urbanas que estuvieron a punto de ser exterminadas por completo.

Veinte horas después de la muerte del bravo tribuno, en quien se había encarnado el alma del pueblo, sólo una barricada, entre todas las que se habían construido a inmediaciones del Père-Lachaise y Châtillon, continuaba sosteniendo la integridad de la bandera roja.

El grupo de temerarios que la defendían hizo frente durante toda la noche a más de tres batallones; pero la claridad del alba los sorprendió sin cartuchos, y entonces el anciano que los dirigía, y a quien sus amigos habían bautizado con el nombre de Invulnerable, porque aun en lo más recio de la refriega siempre las balas habían respetado su pecho, rompió en mil pedazos su fusil. Luego todo el mundo tomó asiento sobre el pavimento ensangrentado, detrás de la barrera de arcilla y piedra, al lado de los cadáveres de sus compañeros, y la charla comenzó. ¿Sabéis de lo que hablaron aquellos valientes? Pues hablaron de todo un poco, con verdadera tranquilidad y sin volver siquiera la vista hacia los quintos que, habiendo tomado las armas después del dieciocho de Marzo, disparaban impunemente contra ellos desde los techos de las casas vecinas. El grupo se componía de once demagogos, uniformados casi todos, y una mujer.

Al fin, el jefe se decidió a decir:

«Amigos—exclamó ese viejo y sobrio revolucionario, que había preferido siempre, como Barbés y Blanqui, la acción a la palabra—, amigos, ciudadanos, sin duda ninguna que ese joven de frac, a quien vosotros acabáis de aplaudir, declama maravillosamente; pero ¿estáis seguros de que sus actos serán tan heroicos como sus palabras en caso necesario?... ¡Oh!, no alcéis la voz, caballero; yo no quiero ofender a nadie; pero hemos visto tantos de vuestros compañeros que, después de prometérselo todo, no supieron darnos nada, que yo creo tener hoy derecho para dudar, en nombre de todos mis amigos, de vos, que tan exactamente acabáis de repetir lo que en mil lugares diferentes y en mil ocasiones distintas dijeron a los hombres de mi generación algunos de vuestros mayores, en cuyos discursos tuvimos, desgraciadamente, la debilidad de creer. Digo «desgraciadamente», porque, en realidad, ¿cuál fué el resultado?... Es probable que vos lo sepáis, por lo menos tan bien como yo, que aunque casi nada sé...»

«Bueno, hombre, bueno; quedamos enterados—gritó uno de los más feroces auditores— Tú piensas, sin duda, que la prudencia fué, es y será la madre de la seguridad.»

«Ven acá, insolente, y mira... ¿Te figuras acaso que me habría sucedido esto si me hubiera quedado en la cama o si hubiese pasado la vida sembrando coles en un rinconcillo de las cercanías de París, o si hubiese ejercido la profesión de defender viudas o huérfanos ante los Tribunales?...»

Y el bravo entreabrió la toaca pectoral de su camisa empujándola y mostró el pecho, un robusto pecho de obrero, cubierto de vellos y condecorado de cicatrices.

Luego siguió diciendo:

«Algunas de estas heridas datan del tiempo de los soldados de Luis Felipe y de Curcio César; muchas son, pero aún queda sólo para otra que, seguramente sería la última, pues a los setenta años, uno llega a cansarse de la miseria y de la tiranía... ¿no es verdad?»

Enternecidos y al mismo tiempo entusiasmados por el gesto y los gritos del duro sectorio, todos los hombres de blusa rodearon la tribuna, y después de abrazar, uno por uno, al bravo anciano, lo sacaron en triunfo del salón para conducirlo a la cocina, en donde, unos tres cuartos de siglo antes, se había nacido su cuna.

Al despedirse de todos, en la puerta de su casa, les dijo:

«Siempre a vuestras órdenes, mis queridos amigos; y cuando sea necesario librar a París de las garras que la oprimen y librar a la Francia de los dientes que la devoran, contad conmigo... ¡Hasta luego!»

«¡Hasta luego, veterano!»

LA POLITICA DE BARCELONA

La mañana del presidente

-Hijos míos: ya veis que nuestros enemigos se aproximan; yo estoy seguro de que antes de cinco minutos estarán aquí; y también estoy de que ninguno de vosotros temblará ante los cañones de los fusiles por donde han de salir las balas que nos dan muerte... Pero es necesario salvar a Catalina... ¿Estáis oyendo, chicas?... ¡Es necesario!

Una columna de Infantería, precedida de un coronel a caballo, interrumpió ese lúgubre discurso. Los rebeldes fueron capturados y conducidos al fondo de un callejón sin salida; sin postear siquiera, alineáronse correctamente al lado de un muro recién levantado; cuando un oficial les ordenó que se desnudasen hasta la cintura, las víctimas se despojaron de sus casacas y de sus gabanes con una serenidad asombrosa. Las víctimas parecían más tranquilas, menos lívidas que los verdugos. La niña intrépida, que consideraba la muerte como el fin de una vida odiosa, imitó a sus amigos y se presentó, con el tallo desnudo, mostrando los senos redondos y palpitantes, el pecho de nieve y el cuello de mármol, ante los soldados de línea, que admiraron su heroísmo, su audacia y su impudor gracioso, más que sus mismos compañeros, imperturbables, como ella.

Al ver, verdaderamente, aquel cuadro era sublime, y aquellos malditos, aquellos parias, merecían de sobre las señales involuntarias de respeto y los aplausos mudos con que sus enemigos premiaban su bravura, su calma y sobre todo su actitud! En sus ademanes, sin embargo, no se notaba ninguna fatigancia; ellos iban simplemente cumpliendo con su obligación, y todo hacia comprender que, a pesar de ese desenlace trágico, ninguno se arrepentía de haber hecho uso de sus derechos, procediendo con firme a su conciencia. Heroicos y candidos al mismo tiempo, enlazábanse los unos a los otros, dándose por última vez las manos y comunicándose por medio de la mirada sus pensamientos supremos; lo que sus labios no podían murmurar, sus miembros contraídos, sus dedos contrahechos por el trabajo, sus pechos robustos y sus rostros enérgicos y arrugados, lo decían en alta voz: ellos se habían matado trabajando para ganar su pan cotidiano y el pan de sus familias, y como las herramientas pacíficas no bastaban para ganar lo necesario al sustento, habían, al fin, tomado las armas con objeto de conquistar por la fuerza lo que la Naturaleza le da en diferente y la cruel sociedad les negaron siempre... Dentro de algunos momentos ya ninguno de ellos tendría necesidad de vino ni de trigo; todos iban a saborear, por fin, el reposo eterno... ¡Y es tan agradable el sueño para los que se han pasado mucho tiempo sin dormir!

Pero ¿qué sucedía?... ¿Qué esperaban las balas para escaparse de la prisión de los cartuchos?... ¿Por qué no los enviaban pronto a ese país de la Nada, de donde nunca debieron haber salido?... A pesar de las órdenes terminantes de su general, el coronel recorría con la vista aquella columna de prisioneros, mirándolos a todos (en especial al anciano jefe, que continuaba sin pestañear, y a la blonda niña de veinte años, que disimulaba su estado para escapar al perdón) con incertidumbre y con piedad.

«Nuestra edad y nuestro sexo—pensaron al mismo tiempo la joven y el viejo—nos ponen en peligro de ser perdonados.» Y un grito enérgico y terrible brotó simultáneamente de los dos pechos: «¡Muera Foutriquet y viva la Comuna!»

Entonces el militar no vaciló más: desenvainó su sable, lo blandió con violencia e hizo avanzar a la columna de ejecutores. Los rebeldes rodearon al venerable patriarca, cuyo pecho, lleno de vello, estaba constelado de cicatrices lucientes y gloriosas, como cruces de honor, mientras las manos temblorosas de los soldados tiraban del gatillo de sus fusiles.

LEON CLAROT

¡Ya bajaron los gabanes!

1.000 de todas formas y colores, de 50 a 250 ptas.; Gabardinas inglesas, de 90 a 250; Capas (la 1.ª de España), de 500 a 600; especialidad en las bordadas. CASA SEBENA, Cruz, 30.

TEATRO REAL

El jueves próximo, día 13, comenzarán en el regio coliseo las representaciones del cuadro francés de la compañía. Cantarán «Carmen», «Thais» y «Luisa», con la dirección de André Messager, y «Madame Butterfly», dirigida por Ricardo Villa. Nombres muy prestigiosos de la Gran Opera y de la Opera Cómica de París figuran en el programa de esas funciones. Hay un nombre muy conocido para nosotros, el de Journet, cuyo éxito fue muy considerable cuando hace unos dos años actuó en el Real. En cambio, vemos con sentimiento que no figura entre estos artistas una artista que estaba anunciada y que es una excelentísima cantante: Ninon Vallin Pardo.

Pero el resto del elenco tendrá seguramente una buena acogida por parte de nuestro público, pues ya se sabe la atención y el entusiasmo con que la nueva Empresa procura complacer y dar la mayor variedad posible al espectáculo.

ARROLLADO POR EL TREN

Ministerio de Cultura

El Sr. Dato, al recibir a mediodía a los periodistas, les facilitó la nota que por separación publicamos referente a la varadura del «España» en los bajos de Chacao.

Del «Reina Regente» tenía noticias el señor Dato de que había fondeado sin novedad en Pernambuco. De Valencia, respecto al atentado contra el gobernador, no hay nuevas noticias fuera de las que ya publicó la Prensa.

Lo mismo el rey que el Gobierno hemos felicitado a dicha autoridad—dijo el presidente—por haber salido ileso, y al mismo tiempo por el acierto con que está procediendo en aquel difícil mando. Lo ocurrido le servirá para perseverar en el cumplimiento de su deber.

Preguntó un periodista al Sr. Dato si se firmará hoy la combinación de gobernadores, y el presidente del Consejo contestó que todavía no estaba ultimada.

Los ciervistas

Aun cuando se dijo ayer que el domingo se había celebrado en el domicilio del Sr. La Cierva una reunión de senadores y diputados amigos suyos, la noticia carece de exactitud.

Los ciervistas, que por la tarde acudieron al Congreso, anunciaban que desde hoy acentuarán su actitud de resuelta oposición al Gobierno, felicitando para la aprobación del acta y para todos los acuerdos votaciones nominales.

También pronosticaban los ciervistas, para un plazo muy breve, acontecimientos políticos a medida de sus deseos.

Consejo de ministros

Esta tarde, después de la sesión, se reunieron los ministros en su despacho del Congreso para celebrar Consejo.

A esta reunión, el ministro de Hacienda llevará el asunto relativo a la petición formulada por los funcionarios públicos para que les sean abonados por anticipado sus haberes mensuales.

Si, como se espera, la resolución del Consejo es satisfactoria, el próximo día 18 se satisfarán la nóminas de Enero, y en lo sucesivo el día 1 se harán efectivas por adelantado las de cada mes.

El Sr. Goicoechea en Palacio

El ex ministro Sr. Goicoechea estuvo ayer por la mañana en Palacio.

Aunque por algunas escasas personas se trató de conceder importancia a esta visita, olvidándose de que recientemente conferenció con el rey D. Antonio Maura, es lo cierto que el Sr. Goicoechea sólo fue a Palacio para dar las gracias a D. Alfonso por el donativo que éste hizo para la adquisición de los juguetes que en la Juventud Maurista se repartieron el día de Reyes.

No fue, pues, el joven ex ministro de la Gobernación a Palacio por la política, sino por los juguetes.

Dictámenes del Supremo

Hasta última hora de la tarde se habían recibido ayer en el Congreso 34 actas dictaminadas por el Tribunal Supremo.

Se aseguraba que en dos de ellas, o sea en las de Torroella de Montgrí y Castrojeriz, los informes del Supremo son proponiendo la proclamación de los Sres. Fournier y Crespo de Lara, candidatos ministeriales.

De los 34 informes se dará cuenta hoy en la sesión del Congreso.

De Hacienda

Ayer mañana visitó al ministro de Hacienda el de la Guerra, señor vizconde de Eza, para hablarle de unos créditos de su departamento.

También visitó al Sr. Domínguez Pascual el subsecretario de la Presidencia, Sr. Canals.

El ministro de Hacienda se propone llevar al Consejo de ministros de hoy el asunto de la paga a los funcionarios públicos.

Según nota facilitada en el ministerio de Hacienda, la recaudación de Aduanas en los primeros ocho días de este mes ha sido superior en 900.000 pesetas a la de igual período del año anterior.

La emisión del Tesoro

Ayer han sido suscritas en la Central del Banco de España obligaciones del Tesoro, 5 por 100, por valor de 3.038.000 pesetas.

Como el sábado se abrió otra vez la suscripción en las sucursales y se suscribieron pesetas 6.964.500, el total de lo suscripto hasta hoy—sin los datos de provincias del día 10—asciende a 271.987.000 pesetas.

Protección a las Industrias

Presidida por el Sr. Sánchez de Toca, se reunió ayer por la tarde en la Presidencia la Junta nacional de Protección a las Industrias. Se despacharon varios asuntos de trámite.

Agresión a latigazos

Barcelona, 10.—De Manresa comunican que anoche, a las ocho, en la calle de Santo Tomás, fué agredido a latigazos por varios desconocidos el revendedor de billetes y mozo de cuerda de la estación Manuel Bazola.

El agresor o agresores le causaron varias heridas, de las cuales fué curado en una farmacia próxima, pasando después en grave estado a su domicilio.

Créese que la agresión de que fué objeto el revendedor fué debida al propósito de robarle, pues no tiene otra explicación suceso tan extraño.

Los agresores lograron escapar sin ser reconocidos.

Contra los abusos

Prosiguiendo el gobernador en su campaña iniciada contra la carestía de las subsistencias, y habiendo tenido noticias de los frecuentes abusos que se venían cometiendo por algunos comerciantes del mercado en el peso y calidad de algunos artículos, dispuso que la Policía practicara ayer una revisión minuciosa y simultánea en los diversos mercados, que dió el siguiente resultado:

En el Juzgado municipal fueron denunciados 212 comerciantes por falta de peso y medida reglamentarios en los artículos que expendían al público.

Al Juzgado de guardia fueron enviados, como detenidos, 50 comerciantes, por falta del peso reglamentario en las pesas de que se servían.

En el mercado de San Antonio el público púsose de parte de los agentes de la autoridad, atacando a los comerciantes con gritos y denuestos de todas clases.

En varios puestos y tiendas de los denunciados se hallaron pesas cuya falta ascendía a 50 gramos.

Algunos de los comerciantes denunciados protestaron y ofrecieron resistencia a las investigaciones de la Policía, que se vió obligada a proceder con gran energía en algunos casos; la Guardia civil tuvo que detener a uno de los que se resistieron al registro.

Dice el alcalde

El alcalde, hablando hoy con los periodistas de las medidas adoptadas por el gobernador en la revisión de los mercados, ha dicho que todo había sido hecho con su anuencia, pues el Sr. Martínez Anido se lo comunicó con la debida anticipación, aunque no venía obligado a ello por tener las suficientes facultades para obrar por propia cuenta.

Obreros que emigran

Ayer salieron con dirección a Francia 28 obreros. Esta mañana han salido 21 más.

Desfalco en Correos

Ha sido denunciada por la Central de Correos la desaparición de un oficial del Cuerpo, a cuya desaparición se suponía unida la de varios pliegos de valores.

El oficial denunciado llamase Ramón Sotoll. Los valores desaparecidos ascienden a 450.000 pesetas.

Retraso de trenes

El expreso de Madrid llegó con media hora de retraso, y el de Valencia, con tres horas. Débense estos retrasos a carecer las máquinas de la fuerza suficiente.

Un incendio

En la calle de la Torre Damiens, número 24, entresuelo, se produjo un incendio, quemándose varios muebles.

Resultaron con síntomas de asfixia los niños Pedro y Victorina Guinó, de cinco y tres años, respectivamente, y un anciano apellidado Rosell.

El fuego fué rápidamente extinguido.

Las acciones del Banco de Barcelona

Las acciones del Banco de Barcelona se han cotizado hoy a 27 duros por acción, bajaron después a 25 y han cerrado oficialmente a 27 duros, a cuyo precio han quedado solicitadas.

Tiros sin consecuencias

En la calle de Aguilles, entre la Rambla de Santa Mónica y el paseo de Gracia, un grupo de desconocidos hizo varios disparos sobre un señor que pasaba por dicha calle.

Los disparos no hicieron blanco, y los desconocidos huyeron, sin que hayan podido ser capturados.

Fallecimiento de un herido

Ha fallecido el delegado del Sindicato único, que fué herido el sábado.

Vendedores y municipales

El fiscal Sr. Martínez Jiménez ha dicho a los «reporters» judiciales, hablando de los fraudes cometidos en varios mercados por los vendedores al detall, que habían sido encontradas unas 600 pesas faltas y muchas balanzas mal equilibradas.

Los vendedores denunciados han dicho que tanto las pesas, a cuya mayor parte le faltaban las anillas y el plomo, y las balanzas, les son facilitadas por empleados del Ayuntamiento mediante el pago de diez céntimos durante la mañana y de igual cantidad durante la tarde.

Dijo el Sr. Martínez Jiménez que es intolerable que por falta de comprensión en unos y en otros sufra el público las consecuencias de estos delitos, y dijo que está dispuesto a proceder con todo rigor en este asunto.

Dijo que los Juzgados municipales juzgan estos delitos como faltas; pero en muchos casos deben resolverse como verdaderas estafas.

Oposiciones a notarios

Ayer, por la mañana, se reunió el Tribunal de oposiciones entre notarios, y acordó que el sorteo de los opositores tenga lugar el día 28 del actual, a las doce y media, en el local del Colegio notarial.

Los ejercicios se acordó también por el Tribunal que comiencen el día 31 del corriente, en el propio local, a las nueve de la noche.

CON LLENOS REBOSANTES SE PROYECTO DURANTE SIETE MESES EN NEW-YORK Y CON FORMIDABLE EXITO "CORAZONES DEL MUNDO," UNICA PELICULA DE LA GRAN GUERRA LAS EMPRESAS IDEAL Y ROYALTY Unicas que han conseguido la exclusiva presentarán con un nuevo decorado del escenógrafo MARTINEZ GARI esta magna obra EN EL TEATRO DE LA ZARZUELA

Gaceta de Tribunales AUDIENCIA

No la enganches, Mariano

La lingüística popular no tiene freno en este Madrid de todos mis amores, y entre el «cargot» y el «camelot» queda uno, por muy «maurista» que sea, la mayor parte de las veces «apagaos» en el «respectivo» del «chamullen».

Conviene hacer una pequeña aclaración en eso del «maurismo». Lo decimos en el buen sentido de la palabra, refiriéndonos, claro está, a la representación académica de nuestro buen hablar.

Ayer tarde, en el banquillo de la Sección segunda, se ha sentado Mariano Sainas, acusado por el fiscal de un delito de lesiones, solicitando se le imponga la pena de dos años y un día de prisión correccional. Mariano explica los hechos afirmando que él no se acuerda de nada de lo que ocurrió la tarde de «amarras», pues tenía una «túnica» de «ordago» a la grande. Parece ser que los señores de la Sección quedaron un poco suspensos con esto de la «túnica» y Mariano quiso ser más explícito.

—Quiero decir—añadió—que yo aquel día tenía una «etiquilla», vamos una «bomba», bueno una «amortaga». Digo, por si ustedes no se han enterado aún, que yo estaba en el más absoluto estado de embriaguez, y si pegué al chico fué porque el adolescente inició el «chungueo» contra mi personalidad; yo me puse un poco «amarras» y por eso le saqué, y si pegué a la madre fué porque defendió al chico; en fin, que yo no me acuerdo de nada: estaba en la «luna».

Los testigos abundan en las afirmaciones del incoinciente «acardas», que han lugar para que el ilustre criminalista Sr. Serrano Batañero hiciera un informe que la mayor alabanza que podemos hacer es decir que fué suyo.

El timo de las medallas

Siempre que los anales del crimen registran en su historial un timo, creo se debe reflexionar sobre quién es el culpable, si el timado o el timador; pues la verdad, eso de presumir que por cuatro pesetas le van a uno a dar el escarapate de casa de Alesanco, las minas del Potosí o una obra de Medicina del doctor Pinedo, es risible quimera, fantástica utopía, manifiesto y absurdo disparate, que sólo puede concebirse en la mente enferma de un alucinado o de un cretino, a no ser que su maldad o su ambición le conviertan en un justificable acaparador, cien veces más sancionable.

Vamos, que no lo entiendo; suponer, como supuso Silverio González, que por catorce pesetas le iban a dar 20 monedas de oro; que después, cual si hubiesen sido tocadas por la mágica varita de las siete virtudes, se trocaran en unas rústicas medallas de San Nicón, no llevo a comprenderlo; pero debe ser verdad cuando hay un señor que denuncia estos hechos, que luego dan lugar a un proceso y a que el fiscal pida para el procesado la pena de un año y un día.

Ante la Sección segunda ha comparecido un señor de esta categoría pidiendo justicia. Defiende al procesado el letrado Sr. Fernández Boixader, que solicita la absolución del coleccionista de místicos emblemas.

N. F. B.

Una corrida de toros

Varelito y Chicuelo

Sevilla, 10.—Comunican de Bollullos del Condado que se celebró la corrida organizada a beneficio de los damnificados por las últimas inundaciones.

Se lidiaron toros de Anastasio Martín, actuando como matadores Varelito y Chicuelo. Estos vestían de paisano.

Concurrieron numerosos aficionados y los revisteros sevillanos, pues existía verdadera curiosidad por presenciar la labor de Varelito, que reaparecía después de la gravísima cornada que sufrió en Santander y que tanto tiempo lo tuvo alejado del ruedo.

El lleno era completo. Los toros de Anastasio Martín cumplieron.

Varelito estuvo valentísimo, poniendo de manifiesto su gran estilo de matador. Fué ovacionado y cortó la oreja del tercero. Banderileó dos toros y salió en hombros de sus admiradores.

Chicuelo toreó superiormente a sus toros; banderilleó y mató admirablemente a su segundo, del que cortó la oreja.

Al dar un pase fué alcanzado por el cuarto, sufriendo un vareteazo en el escroto. La corrida, en conjunto, buena.

Escuelas y maestros

Las reformas de las Normales

Una numerosa Comisión de profesores presentó ayer al señor ministro de Instrucción pública las conclusiones de la Asamblea del profesorado de Normales, celebrada con tanto entusiasmo en los últimos días de Diciembre.

El señor ministro prometió estudiar con cariño las peticiones y llevar a la práctica muchas de ellas.

Podemos adelantar que se prepara una disposición cambiando el régimen de provisión de escuelas nacionales en el sentido de dar las dos terceras partes de las vacantes a la Normal para ser provistas entre los alumnos más aventajados.

Esta reforma, pedida por la mayor parte de los maestros y profesores de Normal, nos parece excelente; pero hay que cambiar también el régimen de ingreso en las Escuelas Normales, y aun su organización, en el sentido propuesto en las conclusiones votadas en la Asamblea.

Información oficial

Normales.—Se concede ascenso de 500 pesetas por quinquenio a D. Nicolás de Benito, profesor de la Normal de Logroño; a D. Felipe Martín, de Salamanca; a D. Pedro Ledo, de Santiago; a D. Luis Ferbal, de Baleares; a D. Tarsicio Seco, de León; a D. Antonio Soler, de Girona; a doña Amelia Miguel, de Alicante.

Se nombra profesora de Labores de la Normal de Jén a doña María Carrasosa; de Matemáticas de la de Navarra, a D. Miguel Labarta, y de Física de la de Alava, a D. José Bajo.

Se concede un mes de licencia a don Eduardo Fraga, inspector de Canarias, y quince días a doña Cristina Santamaría, de Badajoz.

Primera enseñanza.—Se concede excedencia, por enfermedad, a doña Purificación García, maestra de San Martín (Palencia); a doña Rosalía Paris, de Tretois (Lérida); a doña María Andrés, de Rello (Soria), y a doña Consuelo Caparrós, de Bombarda (Almería).

Se concede dispensa de defecto físico para cursar la carrera del Magisterio a doña Amparo Sánchez.

Varios atropellos

En la calle de Peligros fué atropellada por el coche que guiaba Narciso Olesvára la joven de diecisiete años Agueda Otero, que vivía en la calle de Atocha, núm. 66, sufriendo varias lesiones de pronóstico reservado.

El cochero, no solamente se negó rotundamente a conducir a la lesionada a la Casa de socorro, sino que, además, agredió a los agentes Sres. Herrero y Arrojo, porque trataron de obligarle a cumplir aquella obligación.

Narciso pasó a disposición del juez de guardia.

El domingo fué atropellado en la Puerta del Sol, por el automóvil número 1.540, el niño de doce años Vicente Ruiz Pisó, domiciliado en la calle de San Ramón, 3, Puente de Vallecas.

El médico, Juan Méndez Turín, quedó a disposición del Juzgado de guardia, y el niño, después de curado en la Casa de socorro del Centro, pasó a su domicilio.

En la calle de Alcalá fué atropellado por un automóvil, propiedad de D. Luis Díaz Villagas, el niño de cinco años Francisco Hervás Lago, domiciliado en el número 164 de dicha calle.

Sufrió lesiones de pronóstico reservado. El «chauffeur», Toribio Sebra, fué detenido.

—José Gaspar Sobrino, de cuarenta y ocho años, con domicilio en la calle de Justinián, 1, marchaba por la calle de Hortaleza, y por efecto del estado de embriaguez en que se encontraba fué alcanzado por un tranvía, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

—En la calle de San Rafael (Tetuán de las Victorias) fué atropellado por el automóvil de la Compañía Correu-Ibarrá el niño, de ocho años, Juan Gómez y Gómez, sufriendo la fractura completa del tercio inferior de la tibia izquierda, con desgarramiento de la piel del borde externo del pie, heridas contusas en el primer espacio interdigital y rotura de los dedos segundo y tercero del mismo pie.

La desgracia fué ocasionada por ir el niño agarrado a una dieta del coche.

Fué conducido a la Casa de socorro, donde le asistieron los médicos de guardia, que calificaron de grave el estado del niño.

La firma de ayer

Gracia y Justicia.—Disponiendo que mientras que por una ley no se determinen los casos en que podrá solicitarse y obtenerse la rehabilitación de títulos y grandezas caducadas sólo se tramitarán en la forma y con los requisitos prevenidos en el real decreto de 27 de mayo de 1912, los expedientes de rehabilitación incoados o que en lo sucesivo se incoen a instancia de quien a las condiciones exigidas por los números primero y tercero del artículo octavo del mencionado real decreto junto la de ser descendiente en línea recta o colateral consanguínea en el segundo grado del último poseedor de la merced caducada.

—Nombro canónigo de Córdoba a don José Manuel Gallegos, propuesto en primer lugar por el Tribunal de oposición.

—Idem id. de Vitoria a D. Antonio Pérez Ormazabal, propuesto en la misma forma.

—Idem capellán mayor de Reyes de Toledo a D. Eugenio Almaraz y Santos, que ejercía igual cargo en Sevilla.

—Idem canónigo de Jaén a D. León Martínez Poyatos.

—Idem a D. Diego Espinosa de los Monteros, magistrado del Tribunal Supremo.

—Idem a D. Lorenzo Hurtado Jiménez, presidente de la Audiencia de Albacete.

—Idem idem a D. Francisco de Paula Serra, magistrado de la de Madrid.

—Indultando a Joaquín Cortiñas, condenado por la Audiencia de Logroño.

—Idem a Antonio Molina Carmona, condenado por el Tribunal Supremo.

—Idem a Manuel Jesús Rodríguez, por su buen comportamiento durante la inundación del penal de Cartagena.

Marina.—Real decreto disponiendo que el general de brigada de Artillería de la Armada D. Francisco Butler y Mir, quede para eventualidades del servicio en la corte.

Estado.—Declarando en situación de disponible al embajador de su majestad D. Ramón Piña y Millet.

—Trasladando al Consulado general de París al de Lisboa, D. José de Cubas.

—Ascendiendo a cónsul general, con destino en San Pablo del Brasil, a D. Pedro Cabanilles, cónsul de primera clase en Panamá.

—Trasladando al Consulado general de Túnez al que lo era de San Pablo, D. Manuel Cabero.

—Idem al de Argel al que lo era de Túnez, D. José Teixidor.

—Ascendiendo a cónsul general, con destino en Lisboa, a D. Enrique Somoza, cónsul de primera clase en Cardiff.

—Ascendiendo a secretario de primera clase en la Legación de España en Santiago de Chile a D. Angel Roca de Togores, secretario de segunda clase en el ministerio.

Los partidos políticos

Casa del Pueblo Radical

Mañana miércoles, a las diez en punto de la noche, celebrará esta Sociedad la Junta general reglamentaria de primeros de año, con objeto de tratar de los siguientes asuntos:

Primero, Acta de la Junta anterior; segundo, Aprobación de cuentas del último semestre; tercero, Memoria de la secretaría general; cuarto, Memoria de la contaduría; quinto, Gestión de la directiva; sexto, Ruegos, preguntas y proposiciones de los señores socios.

El domingo, 16 del corriente, de cuatro a ocho de la tarde, se verificará la elección de cargos de la Junta directiva.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los socios.

OBJETOS DE OCASION

Compro y vendo alhajas, relojes, gramófonos, discos y toda clase de objetos. Colón, 15.—Teléfono 3.732.

NOTICIAS

El dichoso padrón

Muchos vecinos de la calle de la Magdalena, entre ellos los de las casas números 7 y 9, no han recibido padrón alguno, y nos ruegan que supliquemos a las oficinas encargadas del reparto que subsanen esta deficiencia, evitándoles una involuntaria responsabilidad.

Boda

En la iglesia de la Concepción contrajo ayer matrimonial enlace el inteligente tipógrafo de nuestros talleres D. Carlos Fernández, con la bellísima señorita Valentina Nuño.

Muchas enborabuenas recibió la simpática y gentil pareja de los numerosos invitados que a la ceremonia asistieron. Y con ellas, claro es, la nuestra afectuosísima, como propia, por tratarse de un operario de esta Casa.

Instituto Francés.—Programa de las conferencias

Martes 11 y jueves 13.—A las siete, «El reinado de Luis XVIII».

Viernes 14.—A las siete, «El castillo de Versalles».

Miércoles 12 y sábado 15.—A las siete, «Los salones literarios de París en el siglo XVIII».

Viernes, 21.—A las cinco y media, Lectura y explicaciones gramaticales y literarias de «La Tristesse D'Olympio», de Victor Hugo.

La entrada es por la puerta del centro.

NECROLOGICAS

Entierro del Sr. Amblard

El día 7 falleció, al llegar en automóvil a su finca de Zarzalejo, el prestigioso senador D. Arturo Amblard.

Trasladados sus restos mortales a Madrid, ayer se verificó su entierro, saliendo la comitiva del hotel de la calle de Castelló, donde vivió el finado.

Por la casa desfilaban ayer numerosas personas para dar el pésame a su hija, doña María Amblard, esposa del encargado de Negocios de Cuba e inspirado poeta D. Manuel Pichardo, y a sus hijos políticos. En la capilla ardiente se dijeron misas por la mañana, asistiendo a ella conocidas personalidades.

El presidente del Consejo, Sr. Dato, estuvo en la casa para dar el pésame a la familia, y escribió una sentida carta de condolencia a su hija el capitán general Sr. Primo de Rivera.

Presidieron el duelo el presidente del Senado, Sr. Sánchez de Toca; los vicepresidentes, señores general Marina y Rolland; su hijo político, el encargado de Negocios de Cuba, Sr. Pichardo; su sobrino, el juez don Santiago de la Escalera; sus familiares, general González Gelpi, coronel Manella, diplomático Sr. Figuerola y marino Sr. Díez de Pinedo y el reverendo padre jesuita D. Vidal Marín.

Entre la concurrencia figuraban los señores Pérez Caballero, Royo Villanova, Benaya, Polo de Bernabé y Alfau, además de considerable número de senadores.

El cetero de la parroquia de la Concepción, con cruz alzada, rezó varios rezos en el trayecto, y el Senado envió sus carrozas y empleados, que dieron guardia al cadáver.

Casi todos los acompañantes siguieron hasta el cementerio.

Descanse en paz el ilustre senador.

—En la iglesia de San Andrés se celebrará hoy misas, que serán aplicadas por el eterno descanso del alma de doña Agustina González Hernández, que dejó de existir el día 28 de Diciembre.

Con este motivo, renovamos nuestro sentido pésame a su yiuo, D. Eduardo Bermúdez Caparrós, nuestro distinguido amigo y compañero en la Prensa.

LEÑA

baratísima para Industrias y calefacciones, por carros, a 85 ctmos. arroba HUERTAS, 16 y 18

Bolsa de Madrid

Los fondos públicos se cotizan en baja de diez céntimos para la deuda reguladora, que quedó ayer a 69,49.

En los valores industriales hubo también poco negocio. Los ferrocarriles bajaron ocho pesetas los Nortes y nueve los Alicante; los francos perdieron 15 céntimos; los marcos, 30, y las libras mantuvieron su precio precedente.

Cotización del día 10 de enero.

4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 69,40; E, 69,40; D, 69,80; C, 69,70; B, 69,75; A, 70,35; G y H, 77,00; Diferentes series, 69,75; Fin corriente, 69,00; Fin próximo, 00,00.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 81,75; E, 82,00; D, 82,35; C, 82,75; B, 82,60; A, 82,80; G y H, 00,00; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 85,00; D, 85,00; C, 85,00; B, 85,00; A, 85,20; Diferentes series, 85,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 00,00; E, 92,50; D, 92,25; C, 92,75; B, 92,75; A, 93,00; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 92,40; D, 92,40; C, 92,40; B, 92,40; A, 92,40; Diferentes series, 92,25.

CARPETAS AL 4 POR 100 INTERIOR.—Diferentes series, 00,00.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 88,00; Obligaciones de 1888, 00,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 87,75; Cédulas del Ensanche, 00,00; 1908 (Deudas y Obras) 90,00; Empréstito de 1914, 88,50.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 81,25; Idem al 5 por 100, 99,50.

VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 562,00; Hipotecario, 00,00; Hispanoamericano, 000,00; Español de Crédito, 140,00; Tabacos, 278,00; Explosivos, 000,00; Castilla, 600,00; G. Azucarera preferentes, 000,00; Idem ordinaria, 37,00; Altos Hornos, 000,00; Duro Felguera, 99,50; Unión Alcohólica, 00,00; Español del Río de la Plata, 255,00; Alicante, 225,00; Nortes, 205,00; Andaluces, 000,00.

OBLIGACIONES.—Azucarera: estampilladas, 000,00; Idem no estampilladas, 00,00; Bonos Banco España, 4 por 100, 288,00; M. Z. A. 3 por 100, 00,00; Nortes, 1908, 00,00.

MONEDA EXTRANJERA.—Francos, 45,15; Libras, 27,80; Francos suizos, 118,50; Dólares, 7,54; Marcos, 10,80; Liras, 26,10.

Correo de teatros

REAL.—Hoy martes no hay función, para dar descanso a los artistas alemanes que cantan la tetralogía.

Mañana miércoles, La Walkyria, uno de los grandes éxitos de Walter Kirchoff, Carlota Dahmann, Berta Morena, Max Krauss y Teodoro Lattermann.

Pasado mañana jueves, por la noche, Carmen, cantada en francés por artistas de la Opera y Opera Comique, de París. Director de orquesta, André Messager.

PRINCESA.—Una de las obras más importantes del teatro argentino es sin duda alguna Barranca abajo, de Florencio Sánchez, que se pone en escena esta tarde. En esta obra, Camila Quiroga y su notable compañía obtienen un gran éxito. La obra será puesta con todo el lujo y aparato escénico que requiere la hermosa producción del maestro Sánchez.

En Barranca abajo los tipos son genuinamente argentinos y visten a la usanza de los pobladores del campo con sus vistosos trajes, lo que constituye una novedad atrayente.

CENTRO.—Hoy martes, a las cinco y media, y en función extraordinaria, se representará la hermosa e inmejorable creación de Enrique Borrás Tierra baja. Único día que se pondrá en escena por la tarde dicha obra, pues el miércoles, por la noche, se despedirá la compañía, también con Tierra baja.

FUENCARRAL.—Anteayer debutó en este teatro una de las mayores atracciones que viaja por España. Así se puede denominar a la compañía Stela, compuesta de elementos de gran valor, que en su totalidad constituyen un espectáculo grandioso, muy justamente celebrado en cuantos sitios ha sido visto.

El trabajo que realiza esta compañía es de fusionismo y transformismo; pero lo hace en

INSTITUTO DENTAL PLAZA DEL PROGRESO, 12

Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, 5 pesetas. Dentaduras sin paladar, desde 5 pesetas pieza. Coronas de oro, 25 pesetas, y toda clase de trabajos económicos y garantizados.

OCURRENCIAS

En un tribunal. El juez.—Le acusan a usted de haber robado este reloj del escaparate.

El acusado.—Señor juez, el joyero tiene la culpa de todo. Sobre el reloj había puesta una tarjeta que decía: Buena ocasión!

—Usted me perdonará, señor, pero he perdido la camisa que me dió para lavarla.

—Pues hija, ha perdido usted dos cosas, la camisa y el parroquiano, porque no tenía otra.

—¿En qué se parece el Gobierno francés a la calle de Santo Tomás?

—En que separa la iglesia del Estado.

SECCION RELIGIOSA

Santos Higinio, Papa; Salvo y Alejandro, obispos; Pedro, Severo y Lucio, mártires; Teodosio y Anastasio, monjes, y Palomón, abad, confesores, y Santa Honorata, virgen.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en el asilo de Jesús y San Martín (Luchana, 25); a las ocho, exposición de Su Divina Majestad, y por la tarde, ejercicio, preeces y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas reales, de Belén en San Juan de Dios, de la Fuencisla en Santiago, de Lourdes en San Martín y San Fermín de los Navarros o del Amparo en San José.

ESPECTACULOS PARA HOY

PRINCESA.—A las diez, El complot del silencio.

COMEDIA.—A las seis, cinematógrafo, Cómo aman los hombres, La flor de la edad y Armas al hombre.—A las diez y cuarto, La Gorriona y Los ricos.

LARA.—A las seis, La madrina de guerra y Pilar Alonso.—A las diez, Cobardías y Pilar Alonso.

TEATRO DEL CENTRO.—Compañía de Enrique Borrás.—A las cinco y media, Tierra baja.—A las diez, Tierra baja.

ESLAVA.—A las seis y a las diez y cuarto, No te ofendas, Beatriz.

APOLO.—A las seis y media, El asombro de Damasco.—A las diez, Los sobrinos del capitán Grant.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media El mundo es un pañuelo.—A las diez y media, Así predicaba Diego.

REINA VICTORIA.—A las cinco y a las diez, El príncipe Carnaval.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, La República de la broma y Alondra.

COMICO.—A las diez y cuarto, La Peña de los Cien y Modistillas y perdigones.

NOVEDADES.—A las seis, El secreto de la Cibele y La noche de Reyes.—A las nueve y media, El primer fresco.—A las diez y media, Del Sacro Monte.—A las once y tres cuartos, La millonaria.

MARTIN.—A las seis, La carne flaca.—A las siete y cuarto, Retolondrón.—A las diez y cuarto, Las consarias y La caída de la tarde.

CERVANTES.—A las diez y cuarto, La delicia de Capua.—A las once y media, La corte de Faraón.

LATINA.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, El infierno.

IDEAL ROSALES.—A las diez y cuarto, ¡Chófer... a Rosales!

ROME.—Cinema y variedades.—Secciones a las seis y a las diez y media. Exito inmenso de Antoineta Torres y Pastora Imperio.—Las variedades empezarán a las seis y cuarto y a las once en punto.

MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Cine-matógrafo y variedades.—Tarde, a las cuatro y media; noche, a las nueve y tres cuartos.—Cine-matógrafo, programa de Royalty.—Variedades, Pepita Vizoso (canciones), Los Páters (excéntricos), Clara Carbonell (bailes), Balder (ventrílocuo), Margarita Graell (bailes), atracción Mariuja Lopetegui (canciones).

FUENCARRAL.—Gran compañía de variedades.—A las seis y a las diez.—Películas. Soledad Pacheco, Los Ossorios y compañía Stela (éxito colosal).

PRICE.—Cine-matógrafo.—Espectáculo especial para familias.—A las seis de la tarde, éxitos todos del acreditado programa Ajuria. Butaca, 1,50.—Noche, a las diez y cuarto, Catedral de las Variedades, debut de la reina de los cantos regionales, Emilia Benito, y éxito de los Briathores.—Películas Ajuria.

ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Éxito sexteto Berd.—Tarde, a las cinco; noche, a las diez, Décimoquinto martes de gran moda. Amor por amor (éxito de Alice Brady), Los piratas del aire (interesantísima), Las dos carreras (comiquísima), estreno de La ley del talón (gran creación de Sonis Markowa).

CINE IDEAL.—A las cuatro y media y a las nueve y media. Martes de gran gala. Estreno de La ley del talón (creación de la bella actriz yanqui Sonia Markowa), Los piratas del aire (muy interesante, por el gran actor yanqui William Steiner), Un millón de recompensa (por la bella e intrépida actriz yanqui Lillian Walker, primero y segundo episodios) y otras.

IDEAL ROOM (antes Benavente).—Precioso music hall, baile y restaurante. A las seis y media, tango y variedades. A las once, variedades. A la una, souper tango.—Gran éxito de Preciosilla.

LA COMICA.—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos. Carretas, 47, telef. 31-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. a Servicio a domicilio.

Imp. de La Correspondencia de España Factor, 7

Advertisement for Gillette safety razors. Includes an illustration of a man shaving and the text: 'máquina de afeitar Gillette', 'satisface los deseos del más exigente', 'pormás de 20 millones de hombres', 'Gillette Safety Razor S-A-E', 'FernanFlorés-MADRID'.

Obituary notice for Don Crispín del Valle y de la Guardia and Doña Isabel Alvarez Diaz. Text: 'ANIVERSARIOS LOS SEÑORES Don Crispín del Valle y de la Guardia Y SU ESPOSA DOÑA ISABEL ALVAREZ DIAZ', 'Que fallecieron, respectivamente, el día 11 de Enero de 1916 y el día 19 de Noviembre de 1913', 'R. I. P.', 'Sus hijos, D. Andrés Avejano, D. Tomás, doña María, D. Vicente y doña María del Pilar; hijos políticos, doña María del Carmen Rodríguez, doña Irene García y don Cándido Miraved; hermanos, nietos y demás familia.', 'RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendando a Dios Nuestro Señor.', 'Todas las misas que hoy día 11 y mañana 12 se celebren en la iglesia parroquial de San José serán aplicadas por el eterno descanso de sus almas.', 'Varios señores preladados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.', 'A. I. (4)', 'Para esquelas, La Solución, plaza de Celenque, 1; tel. 17-48 M', 'Por cesación de negocio', 'Se venden dos camiones automóviles Renault para tres toneladas y media y un remolque para dos toneladas. Todo último modelo, seminuevo, con 3.000 kilómetros recorrido. Para tratar con el dueño, sin corredores, CONDE XIQUENA, 11, PRIMER MERO IZQUIERDA. De una y media a tres'.

Large advertisement for 'La Camerana' department store. Text: 'GRANDES REBAJAS DE PRECIOS SOLO 15 DIAS', '“La Camerana”', 'Arenal, 7, y Montera, 43', 'pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela, y del público en general, que desde hoy martes día 11, hasta el 25 del mes actual, antes de empezar su periodo de inventario anual realiza a precios extraordinarios ciertos artículos y el 10 por 100 sobre todas sus existencias durante estos quince días, excepto sobre aquellos artículos ya rebajados.', 'HERNIADOS', 'PARA LA TOS', 'Y CATARRO DE GARGANTA Y BRONQUIOS', 'CAREMOS PECTORALES CENARRO', 'LICEO DE AMERICA', 'ANUNCIOS Montera, número 19.'.

